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Quanto ao seu plano de gover-
no, o candidato a prefeito do
Podemos, Paulo Campos, en-
viou explicações para este ido-
so e cansado Capiau: “Auxílio
alimentação mais auxílio refei-
ção não seriam uma novidade
ou privilégio apenas dos funci-
onários da Prefeitura. Muitas
categorias já possuem esse be-
nefício que complementa a ren-
da do trabalhador. Principal-
mente dos funcionários de bai-
xo escalão ou de início de car-
reira que geralmente possuem
salários baixos. Vai muito além

PAULO CAMPOS: “É SÓ
NÃO ROUBAR QUE FAZ”

da motivação ao trabalho, pois
traz mais dignidade e reconhe-
cimento aqueles que trabalham
duro no serviço público. Para
cumprir tal promessa é claro
que depende de aprovação Câ-
mara Municipal e do auxílio do
Sindicato dos Funcionários Pú-
blicos Municipais. E tudo isso
precisa de tempo hábil para im-
plantação. Sobre onde obter
recursos, sabemos que, com os
ajustes corretos no orçamen-
to, é possível”, afirma Paulo
Campos. E conclui, sem rodei-
os: “É só não roubar que faz!”

O prefeito Luciano Almeida
(DEM) em entrevista para A
Tribuna afirma: “Piracicaba é
uma cidade privilegiada que
vem crescendo por meio de
pilares modernos como o de-
senvolvimento econômico,
gestão administrativa eficien-
te, qualidade de vida e gera-
ção de empregos. Desde 2021,

LUCIANO ALMEIDA FALA DE
PROPOSTAS PARA REELEIÇÃO

já conseguimos gerar mais de
22 mil empregos com carteira
assinada, segundo o Cadastro
Geral de Empregados e De-
sempregados. Existe ainda a
expectativa de sete mil novos
empregos que serão criados a
partir da instalação das empre-
sas e indústrias que estão se
instalando no município”. A13

Divulgação

talecer com maior participação da
sociedade civil o Conselho da Ci-
dade”, destaca. O intuito — acres-
centa a candidata — é que o órgão
pode apoiar o poder público na de-
finição de planos, programas e pro-
jetos estratégicos e prioritários.

PROPOSTAS — IV
Nessa linha de raciocínio da

Professora Bebel, este idoso e can-
sado Capiau lembra que poderá
ter papel fundamental o já histó-
rico Conselho Coordenador das
Entidades Civis de Piracicaba
(CCECP), presidido pelo enge-
nheiro agrônomo Carlos Roberto
Rodrigues, conhecido como Es-
querdinha (herança do futebol
nos tempos da adolescência).

TRABALHAR — I
O novo vídeo da campanha

à reeleição do prefeito Luciano
Almeida (PP) já começou a cir-
cular pelas mídias sociais e
WhatsApp. Tendo a moda de vi-
ola como trilha sonora, o conteú-
do, além de exibir imagens de Pi-
racicaba e dos feitos da atual ad-
ministração, tem o seguinte re-
frão: “deixa o homem trabalhar”.

TRABALHAR — II
Este Capiau, idoso e cansa-

do, que gostar de observar a mo-
vimentação das nuvens que se
avolumam no horizonte, já viu
até mesmo gente de outros parti-
dos cantarolando o jingle do pre-
feito Luciano, mudando apenas
o refrão no final para “não dei-
xa o Barjas voltar”. É a “briga”.

TRABALHAR — III
Outro vídeo que tem chama-

do a atenção é do candidato do
Avante, Edvaldo Brito, em ritmo
de forró. Um amigo da rádio dis-
se que se as eleições municipais
fossem decididas por meio de con-
curso musical, o segundo turno
na cidade teria Luciano x Brito,
ou seja, moda de viola x forró.
Coisas de analista de plantão.

ENTREVISTAS
Esta é mais uma entrevista de

A Tribuna Piracicabana com os
candidatos a prefeito em outubro.
Já foram publicadas as entrevis-
tas com a Professora Bebel (PT),
Barjas Negri (PSDB) e Alex Ma-
dureira (PL), faltando as de Heli-
nho Zanatta (PSD), Paulo Cam-
pos (Avante), Edvaldo Brito
(Avante) e Vinicius Bena (PCB). E,
também, estamos divulgando en-
trevistas com todos os candidatos
a vice-prefeito, com edição do jor-
nalista Edson Lopes de Campos.

PROPOSTAS — I
Se faltou defender projetos

para quem ficou “brigando” no
debate da Band em Campinas, re-
alizado dia 19, não faltaram pro-
postas para a Professora Bebel
(PT), candidata a prefeita de Pi-
racicaba, em todas as participa-
ções, tanto para responder como
para perguntar, além das tréplicas.

PROPOSTAS — II
Um dos destaques das propos-

tas de Bebel diz respeito à gestão
da Administração Pública. No pla-
no de governo, ela ressalta “insti-
tuir e fortalecer” o orçamento par-
ticipativo – instrumento, inclusive,
criado por José Machado (PT), mas
que normalmente sofre crítica de ser
esvaziado pelas gestões públicas.
Bebel sugere o fortalecimento deste
instrumento democrático a partir
de criar, de forma regionalizada,
oficinas e reuniões de deliberação.

PROPOSTAS — III
Ainda sob o aspecto de tor-

nar a gestão pública mais demo-
crática, a candidata do PT apon-
ta, em seu plano de governo, “for-

No Meio Ambiente e na Pesca, Bebel
discute situação dos pescadores e do rio
Parlamentar esteve em audiência em Brasília, na última segunda (27),
quando se reuniu com Marina Silva e André de Paula, e pediu apoio

A deputada estadual piracica-
bana Professora Bebel (PT) se reu-
niu com a ministra do Meio Ambi-
ente, Marina Silva, e com o minis-
tro da Pesca e da Aquicultura, An-
dré de Paula, para tratar da situa-
ção dos pescadores do bairro rural
de Tanquã, que estão sem renda
em função da mortandade de pei-
xes no Rio Piracicaba, ocorrida no
mês passado, fruto de um desastre
ambiental provocado pela Usina
São José, conforme a Cetesb.  Na
audiência, em Brasília, no Ministé-
rio do Meio Ambiente, na tarde da
última segunda (26), a pedido da
deputada Professora Bebel, da qual
também participaram técnicos dos
dois ministérios, e acompanhada
ainda pelo advogado Osmir Ber-
tazzoni, por Rodrigo Weber, da
Rede Sustentabilidade, e pelo pes-
cador Gian Carlos Machado, pre-
sidente da associação SOS Rio Pi-
racicaba, que chegou a se emocio-
nar ao relatar os  impactos provo-
cados pela mortandade de peixes,
também foi tratado sobre a situa-
ção do Rio Piracicaba, que sofre
com a falta de uma ação mais efe-
tiva voltada ao tratamento do es-
goto que é despejado em todo seu
percurso e da sua baixa vazão. A9
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A ministra Marina Silva atendeu ao pedido da deputada Professora Bebel
e realizou a audiência em defesa do rio Piracicaba e dos pescadores

Nadador piracicabano
completa a travessia
do Canal da Mancha

O nadador piracicabano
Marcos Fraccaro inscreveu seu
nome na história ao completar
a travessia do Canal da Man-
cha, um dos desafios mais icô-
nicos da natação em águas aber-
tas. A façanha foi concluída em

12 horas e 36 minutos, marcan-
do uma vitória não apenas para
Fraccaro, mas para a comunida-
de esportiva de Piracicaba e do
Brasil. A travessia, que liga a In-
glaterra à França, é conhecida por
suas condições extremas. A12

O nadador Marcos Fraccaro e o técnico Samir Barel

Divulgação

51º Salão
de Humor
Internacional
tem 19 mostras
paralelas

O 51º Salão Internacional de
Humor de Piracicaba inaugura
tanto a mostra principal e o 22º
Salãozinho de Humor no sábado,
31, a partir das 19 horas, no Ar-
mazém 14 do Engenho Central,
como diversas mostras paralelas,
algumas dentro deste mesmo
complexo histórico e turístico à
beira do rio Piracicaba e mais ou-
tras espalhadas pela cidade. A8
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COLUNA ESPÍRITA Alvaro Vargas

É possível superar os
conflitos religiosos?

AHistória registra inúme-
ras guerras devido à in-
 transigência religiosa,

destacando-se o conflito entre os
europeus católicos contra os mu-
çulmanos, ocasionando dois mi-
lhões de fatalidades, numa em-
preitada conhecida como "As
Cruzadas" no período de 1095-
1291. Contudo, mesmo entre cris-
tãos, que conhecem a Boa Nova
de Jesus, devido às suas desa-
venças dogmáticas surgidas após
a reforma implementada por
Martinho Lutero em 1517, sur-
giram várias guerras, pois, os
católicos não aceitaram o surgi-
mento do protestantismo na
Europa. Esses embates ocorre-
ram durante os séculos XVI,
XVII e início do século XVIII, e
segundo alguns historiadores,
três milhões de pessoas morre-
ram apenas nas Guerras Fran-
cesas no período de 1562-1598.
Esse fanatismo religioso também
motivou a Igreja Católica Roma-
na a criar o Santo Ofício da In-
quisição, cujo objetivo foi a per-
seguição dos indivíduos ou ins-
tituições que não fossem católi-
cos ou ameaçassem os seus in-
teresses. Camuflando os seus ob-
jetivos sinistros sob a alegação de
combater a heresia, apostasia,
blasfémia, feitiçaria e costumes
considerados desviantes, assassi-
nou sob a tortura mais de 100
mil pessoas, particularmente em
seu auge, nos séculos XVI e XVII.

Embora as guerras e as per-
seguições religiosas sejam coisas
do passado, católicos, protestan-
tes, muçulmanos e judeus ainda
vivem separados, com poucas
inciativas ecumênicas, que ape-
nas disfarçam interesses parti-
culares religiosos, sob o manto
da universalidade. Mesmo os
próprios adventistas, derivados
do protestantismo, ou de outras
fontes religiosas, ainda se con-
flitam entre si, devido às visões
pessoais, erros tipográficos e tra-
duções equivocadas da Bíblia.
Assim, de uma nascente original
como o Protestantismo, surgi-
ram novas seitas que se propa-
gam sob os rótulos de Batistas,
Mórmons, Testemunhas de Jeo-
vá, Presbiterianos, Episcopais,
Pentecostes ou Adventistas do
Sétimo Dia, que alegam, cada
uma, ser portadora da interpre-
tação correta da Bíblia. Isso acon-
tece porque as mensagens do
Mundo Maior que buscam ori-
entar o homem para uma con-
duta fraterna, nem sempre en-
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contram a receptividade neces-
sária, devido ao descaso da
maioria da população quanto à
sua necessária reforma moral.
Permanecem espiritualmente
estacionados, presos às inter-
pretações equivocadas das re-
velações divinas, gerando, em
alguns casos, conflitos de trá-
gicas consequências conforme
tem ocorrido no Oriente Médio.

Só existe um Deus em todo
o universo. Ele não é exclusivis-
ta nem prestigia uma nação ou
etnia em detrimento de outras.
Cada indivíduo ou nação tem
uma tarefa específica, contribu-
indo para o bem comum de toda
a sociedade. Sendo Deus um Pai
Justo e bom, todos recebem as
mesmas oportunidades evoluti-
vas. Somos Espíritos imortais,
evoluindo intelecto moralmen-
te através das reencarnações,
habitando, nesse processo, di-
ferentes países, conhecendo a
cultura local e vivenciando a
religião existente. Portanto, nin-
guém permanece professando
apenas uma seita religiosa por
toda a eternidade. O judeu de
hoje poderá reencarnar como
um muçulmano na próxima
existência, assim como um ca-
tólico poderá vivenciar, no fu-
turo, a sua experiência reencar-
natória como um espírita, bu-
dista ou hinduísta. Importante
que possamos compreender que
a regra áurea das três principais
religiões do mundo é a convi-
vência fraterna e a caridade,
respectivamente: "tudo quanto
queres que os outros façam para
ti, faze-o também para eles"
(Cristianismo); "ninguém pode
ser um crente até que ame o seu
irmão como a si mesmo" (Isla-
mismo); "não faças aos outros
aquilo que, se a ti, fosse feito,
causar-te-ia dor" (Hinduísmo).
Portanto, é possível superar os
conflitos religiosos, desde que
empreendamos todos os esfor-
ços na vivência do verdadeiro
ecumenismo, superando as di-
ferenças religiosas, respeitan-
do e reconhecendo as caracte-
rísticas de cada seita existente.

———
Alvaro Vargas,  en-
genheiro agrônomo-
P h . D . ,  p r e s i d e n t e
da USE-Piracicaba,
palestrante espírita

Meta: lixo zero
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José Renato Nalini

Asustentabilida-
de é o pilar que
  deve orientar a

vida de todos os huma-
nos. Incrível a desfaça-
tez com que a espécie
que se autoconsidera
racional trata o seu
único habitat, a Ter-
ra. Pode-se pensar que nin-
guém, sozinho, terá condições
de frear o fenômeno "La Niña",
que se avizinha e trará conse-
quências para todo o mundo.
Mas fazer algo para reduzir o
descarte, para frear o consumis-
mo, para não converter todos os
espaços deste planeta abençoado
em imensa esfera de lixo, é objeti-
vo ao alcance de qualquer pessoa.

Não faz sentido o povo gas-
tar tanto com varrição e coleta de
lixo, prova da sua falta de educa-

ção e insensibilidade.
Não faltam recomen-
dações e advertências.
A ONU elaborou os
ODS - Objetivos do De-
senvolvimento Susten-
tável e o seu número 11
determina reduzir o
impacto ambiental ne-
gativo nas cidades.

Há bons exemplos
mundo afora. Dois deles são a
cosmopolita San Francisco e
Xangai. Existe uma organização
chamada Cidades Lixo Zero, que
ajuda a repensar a insensatez de
produção de tanto descarte.

São Francisco é uma refe-
rência mundial em composta-
gem, que é a reciclagem das subs-
tâncias orgânicas. Ali se recupe-
ra alimento em bom estado e o
destina à população carente. Em
2009, foi a primeira cidade dos
Estados Unidos a exigir compos-

tagem e a reciclagem em três co-
res de contentores: verdes para
compostáveis, azuis para reciclá-
veis e pretos para rejeitos. Ali
também existe rígida lei contra o
uso de isopor e programa de de-
volução de medicamentos venci-
dos que já desviou mais de 63
toneladas de aterros sanitários
e descarte indevido no oceano.

Xangai constrói a maior
usina de reciclagem de resídu-
os úmidos do mundo. A cida-
de de mais de 25 milhões de
habitantes gera 7.000 tonela-
das de resíduos orgânicos por
dia. Com a reciclagem de or-
gânicos, a usina vai gerar ener-
gia, fertilizante e ração animal.

Cidades menores também
podem contribuir. Seguir Tre-
viso, por exemplo. Ali, os rejei-
tos coletados são colocados em
sacos compostáveis distribuí-
dos gratuitamente e colocados
fora de casa em dias específi-
cos. Duas vezes por semana são
recolhidos orgânicos. Papel e
vidro uma vez por semana.
Plástico a cada quinze dias.

É obrigação do município
cuidar de seu lixo. Para isso
vale até taxar o recolhimento.
É obrigação que consta do Mar-
co Legal do Saneamento. A
meta precisa ser Lixo Zero, ou,
o que nos espera, é Morte 100%.

———
José Renato Nalini é Rei-
tor da Uniregistral, do-
cente da Pós-graduação
da Uninove e Secretário-
Executivo das Mudanças
Climáticas de São Paulo
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Wilson Pedroso

Em 2070, quase
40% da popu-
 lação do Bra-

sil terá mais de 65
anos. A idade média
dos brasileiros será
de 51,2 anos, muito
acima da média de
2023, que era de 34,8.

Os números foram divul-
gados recentemente pelo Ins-
tituto Brasileiro de Geografia
e Estatística (IBGE) e nos tra-
zem um alerta: precisamos
agir agora para que possamos
envelhecer com dignidade.

As estatísticas do IBGE indi-
cam que, em 2046, os idosos de-
vem representar 28% dos brasilei-
ros, podendo chegar a 37,8% em
2070. A aceleração do envelheci-
mento da população pode ser
constatada ainda com maior cla-
reza quando analisamos os nú-
meros do passado. Em 1980, as
pessoas idosas eram 4% do total;
em 2010, esse índice saltou para
7,4%; e, em 2022, chegou a 10,9%.

Esse fenômeno é explicado
por dois fatores principais, sen-
do que o primeiro deles é a que-
da na taxa de fecundidade. Ou
seja, as famílias brasileiras es-
tão cada vez menores. Atual-
mente, o Brasil tem um índice
médio de 1,57 filho por mulher,
quando o ideal seria de 2,1 para
garantia da reposição populaci-
onal. E essa é uma tendência
mundial. Em 2021, 54% dos paí-
ses registraram taxas de fecundi-
dade abaixo de 2,1 e a média glo-
bal era de apenas 2,23. Na década
de 50, esse índice era de 4,84.

O segundo ponto que expli-
ca o envelhecimento da popula-

ção é o aumento da ex-
pectativa de vida. Sim,
hoje é possível viver
mais e melhor do que
há 70 anos. Isso ocor-
re porque as pessoas
possuem amplo aces-
so a serviços de saú-
de, remédios e vaci-
nas; assim como a pro-
gramas de assistência

social de diversos tipos, que con-
tribuem para melhorar a quali-
dade de vida dos cidadãos.

E é justamente esse o pon-
to que preocupa. Com uma po-
pulação cada vez mais idosa,
como será possível manter a
rede assistencial ativa e prepa-
rada para a sobrecarga que se
aproxima? Como garantir que
o serviço público não seja sufo-
cado pela nova demanda?

A resposta para essas ques-
tões é planejamento. O proble-
ma é que planejar a longo prazo
não é algo simples, exige cora-
gem para que gestores públicos
invistam agora no que só será
reconhecido de fato no futuro.

A chave para essa equação,
portanto, está na legislação.
Precisamos de leis fortes que
garantam todas as medidas ne-
cessárias para que os idosos
possam viver bem e ser bem as-
sistidos hoje e no amanhã.

———
Wilson Pedroso, consul-
tor eleitoral e analista po-
lítico com MBA nas áreas
de Gestão e Marketing

Envelhecer com dignidade

As queimadas que param SP e o Brasil
Dirceu Cardoso Gonçalves

Só na sexta-feira passada, dia
23, foram contados 1,8 mil
focos  de incêndios florestais

na região de Ribeirão Preto (SP),
recorde absoluto num só dia desde
1998, ano em que começaram as
medições desses sinistros. Isso des-
pertou as autoridades para a pos-
sibilidade de se tratar de ações cri-
minosas. A ministra do Meio Am-
biente, Marina Silva, considera a
situação do interior paulista atípi-
ca e parecida com o "dia do fogo",
ocorrido em 2019, quando ativis-
tas desordeiros incendiaram dife-
rentes pontos do território nacio-
nal. O governo de São Paulo esti-
ma os prejuízos do fogo no Estado
já passam de R$ 1 bilhão, e mon-
tou uma força-tarefa para comba-
te e socorro. A Polícia Civil passou
a investigar e procurar supostos
lançadores do fogo. Foram presos
quatro indivíduos que, com garra-
fas de gasolina e outros artefatos,
ateavam fogo em lixo e florestas. O
primeiro em São José do Rio Preto,
o segundo em Batatais e o terceiro
em Porto Ferreira e o quarto, sur-
preendido pela Polícia Militar, ate-
ando fogo também em Batatais. Os
policiais buscam conhecer a moti-
vação de cada um e, principalmen-
te, se possuem ligações com facções
criminosas ou grupos que se inte-
ressam em promover o caos.

Por ordem do presidente
Lula, a Polícia Federal abriu dois
inquéritos de nível nacional para
apurar o fogo em mata ou planta-

A Polícia CivilA Polícia CivilA Polícia CivilA Polícia CivilA Polícia Civil
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investigar einvestigar einvestigar einvestigar einvestigar e
procurar supostosprocurar supostosprocurar supostosprocurar supostosprocurar supostos
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ções e, no caso de São Paulo, colo-
cou em campo as 14 delegacias fe-
derais do Estado para descobrir a
origem dos sinistros. Todos os Es-
tados que enfrentarem o problema
receberão esse aporte federal, além
dos trabalhos de combate que rea-
lizarão com os próprios recursos.

Desde a sexta-feira, São Paulo
está em emergência por causa das
queimadas que destruíram reser-
vas florestais, propriedades rurais,
queimaram plantações e mataram
animais. A Defesa Civil disse que
não há mais focos de incêndios,
mas 48 municípios continuavam
em alerta. Ribeirão Preto foi a re-
gião mais prejudicada. Além da
área incendiada, a fumaça inviabi-
lizou as atividades do campo e da
cidade. As escolas tiveram as au-
las suspensas, o mesmo ocorren-
do em diversas outras localidades.

O governador Tarcisio de Frei-
tas determinou à Defesa Civil Es-
tadual a montagem de um gabi-
nete de crise emergencial. Além dos
serviços "in loco", o governo tam-
bém envia ajuda humanitária
para os desabrigados. Realiza-se
a Operação São Paulo Sem Fogo,
da qual participam a Defesa Civil
e as secretarias da Segurança Pú-
blica, Agricultura e Abastecimen-
to e do Meio ambiente. O governa-
dor, que sobrevoou a área sinis-
trada, decretou situação de emer-
gência por 180 dias nas áreas de
45 municípios  atingidos pelos in-
cêndios florestais. Dois funcioná-
rios de uma usina de Urupês (re-
gião de São José do Rio Preto),

morreram tentando combater o
incêndio em suas plantações.

O governo federal remeteu ae-
ronaves da FAB (Força Aérea Bra-
sileira) para socorrer no combate
ao fogo. Elas estão lançando água
em pontos onde o fogo pode rea-
cender e trazer novos problemas.

As queimadas constituem
grande problema. Hábito dos agri-
cultores primários, elas são com-
batidas há muito tempo, mas mui-
tos insistem em utilizá-la como
"limpeza" do terreno e, com isso
acabam provocando grandes de-
sastres e muito prejuízo. O fogo flo-
restal é um grande incômodo na
Amazônia e mais recentemente des-
truiu vastas área do Pantanal. De-
zenas de inquéritos estão em an-
damento na Polícia Florestal para
apurar responsabilidade e, princi-
palmente, desencorajar a prática.

Destaque-se a importância do
trabalho deflagrado em São Paulo
tanto pelo Estado quanto pela União
para debelar os incêndios florestais
que, além de danos ao meio-ambi-
ente, quando saem do controle, cau-
sam grandes prejuízos e até mortes.
Espera-se que as forças policiais -
Federal e Estadual - cheguem à real
motivação da grande queimada
ocorrida em nosso interior, identifi-
que os responsáveis (inclusive os

mandantes, se houverem) e isso pro-
duza a mais severa punição. Num
tempo em que o mundo inteiro in-
veste alto na descarbonização - com
novos combustíveis menos agres-
sivos, uso da eletricidade e outras
medidas - não faz sentido algum a
comunidade continuar conviven-
do com queimadas que, além do
dano ambiental, causam muitos
males e chegam a ser mortais.

Que a estrutura policial naci-
onal seja capaz de chegar aos res-
ponsáveis pelos sinistros e de apre-
sentá-los à Justiça com o relato
dos crimes cometido por cada um
deles. E que esses ilícitos sejam ri-
gorosamente cobrados dos come-
tedores e sirvam de desencoraja-
mento a todos que vierem a pen-
sar em atear fogo em florestas, ter-
renos, lixo e outros materiais in-
flamáveis que fazem mal ao ser
humano e causam enormes preju-
ízos à comunidade. Manter o con-
trole do fogo não representa ape-
nas a proteção das florestas, do
patrimônio e das atividades econô-
micas. Também é importante para
que o Brasil possa cumprir os com-
promissos ambientais assumidos
com a comunidade internacional,
sem o que o País pode perder mer-
cados e ainda sofrer sanções.

———
Tenente Dirceu Cardo-
so Gonçalves, dirigente
da ASPOMIL (Associa-
ção de Assist. Social
dos Policiais Militares
de São Paulo) - tenente
dirceu@terra.com.br

ASSINE E
ANUNCIE:
2105-8555

Como a reforma tributária
influencia a construção civil?
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Lígia Mackey

Areforma tributá-
ria é, sem dúvi-
  da, um dos as-

suntos mais complexos
e necessários do cená-
rio econômico brasilei-
ro. Sua implementação
tem como objetivo sim-
plificar o sistema tri-
butário, tornando-o mais justo e
eficiente para todos que a contem-
plam. Ainda assim, é essencial ter
um olhar mais amplo e crítico
para os impactos que essas mu-
danças podem causar, especial-
mente em setores estratégicos
como a construção civil, um dos
pilares do desenvolvimento eco-
nômico e social do país. Qualquer
modificação no sistema tributá-
rio traz repercussões positivas e
negativas para toda essa cadeia.

Precisamos prestar atenção e
acompanhar de perto as movi-
mentações do mercado, em espe-
cial, as decisões da Comissão de
Assuntos Econômicos (CAE) do
Senado Federal, que segue discu-
tindo os impactos da reforma e
em como as mudanças propostas
podem afetar a competitividade
do setor. Observamos diferentes
preocupações, como o aumento
significativo da tributação sobre
a venda de imóveis, que pode che-

gar a 18,9%, o que re-
presentaria mais do
que o dobro do cenário
atual. Isso reflete em
custos que podem de-
sencadear uma série de
efeitos em cascata, afe-
tando desde a geração
de emprego no setor até
o encarecimento de ma-
teriais e serviços relaci-

onados. É um número preocu-
pante e indica que a reforma, se
aprovada sem ajustes, poderá in-
viabilizar o acesso à casa própria
para milhões de brasileiros.

Outro ponto de alerta é a tri-
butação sobre o consumo. Existe
o risco de que algumas vanta-
gens, como benefícios fiscais em
diversas etapas da cadeia produ-
tiva, sejam reduzidas ou elimi-
nadas, interferindo diretamente
nos custos das obras e, conse-
quentemente, no preço final para
o consumidor. Para os profissio-
nais da área tecnológica o impac-
to será significativo, pois a refor-
ma pode alterar a carga tributá-
ria em diferentes projetos, depen-
dendo da localização, do tipo de
atividade e do perfil de consumo
da região. Além disso, pode influ-
enciar os custos de investimentos
em setores chave, como o de óleo
e gás, que dependem de incenti-
vos fiscais específicos, na base de

cálculo dos impostos e possíveis
novas obrigações tributárias.

Em um cenário como esse é
fundamental que a CAE promo-
va debates amplos e aprofunda-
dos sobre todos esses efeitos, ou-
vindo os setores envolvidos e
seus representantes, como o Con-
selho Regional de Engenharia e
Agronomia (Crea-SP). Entender
as necessidades e ideias de quem
representa, não somente os pro-
fissionais da construção civil,
mas também todos os especialis-
tas da área tecnológica, é um di-
ferencial na hora de tomar as
decisões e de garantir que todas
as alterações sejam implementa-
das de maneira justa, equilibra-
da e que leve em consideração as
especificidades da área. A constru-
ção civil é um dos motores do de-
senvolvimento do país e qualquer
medida que venha a impactar
deve ser discutida com responsa-
bilidade e visão de longo prazo.

O objetivo é que não somente
o setor, mas todo o país, continue
crescendo de forma sustentável.
Para isso, temos que encontrar um
equilíbrio que permita a arreca-
dação justa e necessária para o
Estado sem sufocar setores estra-
tégicos, como o nosso. Isso pode
incluir a revisão das alíquotas
propostas, a criação de exceções
para habitações populares ou até
mesmo a implementação de incen-
tivos fiscais específicos para esti-
mular a construção em áreas com
maior déficit habitacional.

A reforma tributária é ne-
cessária, isso é indiscutível,
mas precisa ser cuidadosamen-
te calibrada para não causar
mais danos do que benefícios.
Atuamos em um setor sensível,
com profundas ramificações na
economia e na qualidade de vida
da população. As propostas em
discussão no Senado devem ser
adaptadas para garantir que o
objetivo final da reforma seja al-
cançado sem sacrificar outros
pontos importantes para o
desenvolvimento do País.

———
Lígia Mackey,  enge-
nheira civil e presiden-
te do Conselho Regio-
nal de Engenharia e
Agronomia do Estado
de São Paulo (Crea-SP)



Aposentadoria especial e a cobrança da Receita Federal
Ana Paula De Raeffray

Franco Mauro Russo Brugioni

Oque antes era apenas uma
possibilidade de exigência
fiscal vem se concretizan-

do, haja vista que inúmeras em-
presas têm sido alvo de cobranças
por parte da Receita Federal do
Brasil - RFB - da contribuição adi-
cional ao Risco Ambiental do Tra-
balho - RAT (6%, 9% ou 12%) para
custeio de aposentadorias espe-
ciais, inclusive de forma retroa-
tiva aos últimos cinco anos, em
razão da Tese nº 555 fixada pelo
Supremo Tribunal Federal em
Recurso Extraordinário com Re-
percussão Geral (ARE 664.335).

Discutia-se no citado recur-
so a possibilidade, ou não, de o
fornecimento de Equipamento
de Proteção Individual - EPI, in-
formado no Perfil Profissiográ-
fico Previdenciário (PPP), des-
caracterizar o tempo de serviço
especial para fins de concessão
de aposentadoria especial.

O STF decidiu o caso e fixou
tese de repercussão geral com dois
pontos. No primeiro, o STF deter-
minou que, se o EPI for efetivamen-
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te capaz de neutralizar a nocivida-
de, não haverá suporte constituci-
onal para a aposentadoria especi-
al. No segundo, estabeleceu que,
mesmo havendo declaração do
empregador sobre a eficácia do EPI,
se o trabalhador estiver exposto a
ruído acima dos limites legais de
tolerância, permanecerá hígido o seu
direito ao cômputo do tempo de ser-
viço especial para aposentadoria.

Sob o argumento de estar
embasada nessa decisão do STF,
a Receita Federal vem lavrando
autos de infração para cobrar re-
troativamente a contribuição
adicional destinada a financiar
a aposentadoria especial.

Essas cobranças  se inten-
sificaram com a publicação do
Ato Declaratório Interpretativo
nº 2/2019 da RFB, que deter-
mina ser devida a contribuição
adicional para o financiamento
da aposentadoria especial ain-
da que sejam adotadas medidas
de proteção que neutralizem ou
reduzam o grau de exposição do
trabalhador ao agente insalubre
a níveis legais de tolerância.

No entanto, essa interpreta-
ção do ato declaratório e, por con-

seguinte, a cobrança da contribui-
ção, contrariam a lógica imposta
pelo STF, pois implicam na obri-
gação de pagamento da contribui-
ção adicional mesmo nos casos em
que não estejam presentes hipóte-
ses legais de sua incidência. Re-
lembre-se que a primeira tese fir-
mada pelo STF é no sentido de que
se o EPI for eficaz, não há que se
falar em aposentadoria especial.

Na verdade, o fato gerador
da contribuição adicional é com-
plexo e se concretiza pela efetiva
exposição do trabalhador a agen-
tes químicos, físicos e biológicos
prejudiciais à saúde, pelo tempo
previsto em lei. Já a concessão
da aposentadoria especial decor-
re de uma relação jurídica dis-
tinta, entre trabalhador segura-
do e o INSS, que depende de pro-
va, por vezes, inclusive, pericial.

Portanto, não se pode infe-
rir a existência do fato gerador
tão somente pela concessão do
benefício previdenciário, pois a
concessão do benefício previden-
ciário não é e nunca foi a hipóte-
se de incidência da exação.

O desalinhamento entre a
decisão do STF e a atuação fisca-
lizatória da Receita Federal ex-
põe as empresas a situação de
permanente insegurança jurídi-
ca com fortes impactos econômi-
cos, razão pela qual é preciso que
as próprias empresas defendam
a correta interpretação da decisão
do STF, utilizando-se de argumen-
tos jurídicos que propiciem o
afastamento de exação fiscal que
está sendo criada pela RFB por
mero ato declaratório, alimentan-
do a voracidade arrecadatória.

———
Ana Paula De Raeffray,
advogada, doutora em
Direito pela PUC-SP, pro-
fessora de Direito Previ-
denciário da PUC/SP
Franco Mauro Russo
Brugioni, advogado, só-
cio do escritório Raeffray
Brugioni Advogados
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Audiência pública na Alesp alerta para
os riscos do projeto Bolulevard Boyes
Audiência foi marcada pela apresentação do arquiteto e urbanista Fábio Rolim, que
destacou “o extraordinário trabalho realizado nas gestões do ex-prefeito José Machado”

Audiência pública promovida
na manhã da última terça (27), na
Assembleia Legislativa do Estado
de São Paulo (Alesp), por iniciativa
da deputada estadual Professora
Bebel (PT) — candidata a prefeita
de Piracicaba — abordou os impac-
tos e os riscos que o projeto Boule-
vard Boyes, em Piracicaba, que con-
siste na construção de quatro tor-
res de aproximadamente 100 me-
tros de altura no espaço ocupado
pela antiga fábrica Boyes, provoca-
rá no meio ambiente e na preserva-
ção do patrimônio histórico do Es-
tado de São Paulo. A audiência
pública, realizada no plenário Pau-
lo Kobayashi, reuniu especialistas
em meio ambiente e na preserva-
ção do patrimônio histórico do Es-
tado de São Paulo. Além da depu-
tada Professora Bebel, que coorde-
nou a audiência, participaram Pa-
blo Carajol Delvage, historiador,
membro do Mandato Coletivo A
Cidade é Sua (PV) e membro da
coordenação do Movimento Salve
a Boyes; o deputado estadual Luiz
Claudio Marcolino; Wilson Levi,
conselheiro do CONDEPHAAT;
Danilo Nunes, superintendente do
escritório do IPHAN São Paulo e
de Alessandro Azevedo, Coordena-
dor do Ministério da Cultura
(MINC); as arquitetas e urbanis-
tas Carolina Mello, Fátima Scarpa-
ri e Bartira Mendes; o ex-vereador
Juan Sebastianes, a advogada Cé-

A audiência pública foi coordenada pela deputada Bebel e reuniu diversos ambientalitas e especialistas

Divulgação

lia Marconces, também integrante
da Associação de Imóveis Tomba-
dos em São Paulo, assim como
Andrea Tourinho, representante
Instituto dos Arquitetos do Brasil
(IAB) e conselheira do CONDE-
PHAAT e deixaram claro as preo-
cupações com a construção do
projeto Boulevard Boyes e os de-
vidos cuidados com relação ao pa-
trimônio cultural de Piracicaba.

Diante dos impactos que cau-
sará na orla do Rio Piracicaba, foi
decidido  oficiar ao IPHAN (Insti-
tuto do Patrimônio Histórico e Ar-
tístico Nacional) e o CONDEPHA-
AT (Conselho de Defesa do Patri-
mônio Histórico, Histórico, Arque-
ólogo e  Artístico), alertando para
os riscos de descaracterização que
o Projeto Boulevard Boyes apresen-
ta para Piracicaba,  bem como soli-
citar a urgência na abertura dos
processos de tombamento, tanto
estadual como federal, que estão
em curso, bem como criar uma co-
missão para dar segmento as deli-
berações. Já enquanto presidenta
da Comissão de Educação e Cultu-
ra da Assembleia Legislativa do
Estado de São Paulo, Bebel estará
propondo a definição de uma agen-
da estadual em defesa do patrimô-
nio histórico e cultural.

A audiência foi marcada pela
apresentação do arquiteto e urba-
nista Fábio Rolim, que destacou “o
extraordinário trabalho realizado

nas gestões do ex-prefeito José
Machado na construção e elabo-
ração do Projeto Beira Rio”, que,
além de um profundo estudo so-
bre Piracicaba, seguiu com a recu-
peração, preservação e acesso da
população a esses bens, como, por
exemplo, o Engenho Central, que
foi recuperado e requalificado,
tornando-se acessível por meio da
construção da ponte pênsil.

Na audiência foi ressaltada,
ainda, a necessidade da retoma-
da, de forma renovada, desses
projetos, bem como a realização
de mais iniciativas de preserva-
ção e requalificação do nosso pa-
trimônio. “Evidenciou também a
crucial importância de resistir-
mos, como sociedade, à demoli-
ção e à descaracterização da fá-
brica Boyes para dar lugar a tor-
res de condomínios”, diz Bebel.

O arquiteto Julio Takano
enviou à redação de A Tribuna
Piracicabana contestação
quanto à sua confirmação na
audiência de terça, conforme
matéria publicada na edição
do dia 27. Por outro lado, o ga-
binete da deputada Bebel in-
forma que enviou convite. Diz
a missiva do arquiteto Takano:

Arquiteto não confirma presença na audiência
“Senhor editor: Escrevo-

lhe para expressar minha insa-
tisfação com a citação indevida
do meu nome Arquiteto Julio
Takano e do escritório de arqui-
tetura KT Arquitetura de Negó-
cios e KTV Retail as a Service
na matéria publicada hoje, inti-
tulada “ “Bebel promove audi-
ência pública em defesa do

meio ambiente e do patrimônio
histórico da cidade”. Gostaria de
esclarecer que, em nenhum
momento, fui intimado ou se-
quer convidado a participar des-
te evento, tampouco confirmei
minha presença. A menção de
meu nome nesta matéria é, por-
tanto, incorreta e pode gerar
desinformação. Solicito que

essa correção seja feita com
urgência, tanto na versão on-
line da matéria quanto em fu-
turas publicações. Espero que
esta questão seja resolvida
prontamente para evitar qual-
quer mal-entendido e preser-
var a integridade das informa-
ções publicadas. Agradeço a
atenção e fico à disposição”.
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Comissão da OAB realiza diálogo
sobre mortandade de peixes no rio

A Comissão de Meio Ambi-
ente e Urbanismo da OAB/SP 8ª
Subseção de Piracicaba emitiu
uma nota pública convidando a
população a participar de um di-
álogo sobre as causas e consequ-
ências da mortandade de peixes
no Rio Piracicaba. O incidente,
causado pelo descarte irregular de
poluentes de uma usina de pro-
dução de álcool e açúcar, resultou
na morte de mais de 100 tonela-
das de peixes, trazendo à tona pre-
ocupações ambientais e sociais.

Desde o dia 7 de julho, quando
o desastre foi registrado, o Rio Pira-
cicaba se tornou o foco de discus-
sões em diversos eventos e encon-
tros na cidade, além de ser ampla-
mente abordado na mídia. O rio, que
é um símbolo histórico para os cida-
dãos de Piracicaba, sofreu um duro
golpe, frustrando os esforços de
décadas para a recuperação da qua-
lidade da água e da biodiversidade
local. Espécies variadas de peixes
foram encontradas mortas não ape-
nas no rio, mas também na Área de
Proteção Ambiental do Tanquã,
reconhecida por sua rica fauna.

A preocupação não se limita
ao dano ambiental. A mortandade
dos peixes também impactou dire-
tamente a subsistência de diversas
famílias de pescadores da região do
Tanquã e de outras áreas do mu-

nicípio que dependem do rio para
seu sustento. O ocorrido também
suscita debates sobre o direito ao
meio ambiente ecologicamente equi-
librado, garantido pela Constitui-
ção Federal, e os prejuízos sociais e
econômicos decorrentes são vastos.

Diante dessa situação, a Co-
missão de Meio Ambiente e Urba-
nismo da OAB convida a comuni-
dade para uma Roda de Conversa
que abordará esse tema de grande
relevância. O evento será realizado
no dia 3 de setembro, às 19h, no
Auditório da OAB (Av. Indepen-
dência, 3347). A mesa de discus-
são contará com o professor Paulo
Affonso Leme Machado, um dos
precursores do Direito Ambiental
Brasileiro; Ivan Carneiro Casta-
nheiro, Promotor de Justiça do
GAEMA-MP/SP; de Sérgio Raze-
ra, Diretor da Agência PCJ e Secre-
tário Executivo dos Comitês PCJ; e
deAlexandre Vilella, Engenheiro
Ambiental e Coordenador da Câ-
mara Técnica de Monitoramento
Hidrológico dos Comitês PCJ.

SERVIÇO
As inscrições podem ser feitas
pelo link: https://docs. google.com/
forms/d/e/1FAIpQLSdq47p
RVO6QrWZBIgkdO8oYYfY-
QsU2kplQgqnEsG-Mj9Rr
4g/viewform?usp=pp_url

O 1º Seminário de Vigilância
Socioassistencial de Piracicaba:
Inovação e Assistência Social está
com inscrições abertas até o dia 19/
09, para propostas de trabalhos e
experiências com os temas Estraté-
gias de Gestão de Serviços, Progra-
mas e Projetos e Estratégias de Ges-
tão e Desenvolvimento Social, que
serão expostos na Mostra de Experi-
ências durante o evento, realizado dia
08/11. As inscrições podem ser feitas
pelo link https://l1nk.dev/7mX69.

Os interessados podem inscre-
ver até duas propostas como autor
principal, sem limites para submis-
são como coautor. Na temática de
gestão de serviços, programas e
projetos, os trabalhos devem ser
sobre proteção social básica, prote-
ção social especial, financiamento
SUAS, vigilância socioassistencial,
gestão do trabalho e educação per-
manente, intersetorialidade, pro-
grama de transferência de renda e
benefícios socioassistenciais.

Já na temática sobre gestão e
desenvolvimento social, podem ser
relacionados à segurança alimen-

tar, inclusão produtiva e sociopro-
dutiva, movimentos sociais, direi-
tos humanos, população LGB-
TQIA+, pessoa com deficiência, pes-
soa idosa, crianças e adolescentes,
população negra, mulheres, popu-
lações tradicionais e específicas.

Os trabalhos devem seguir as
orientações previstas, como resu-
mos simples, com relatos das expe-
riências e apresentação de banner,
com informações sobre a ação prá-
tica ou pesquisa. Os melhores tra-
balhos de cada eixo, receberão o cer-
tificado de premiação Chico Pirata,
em homenagem a um dos princi-
pais personagens na luta pelos di-
reitos no município de Piracicaba.

EVENTO – O 1º Seminário
de Vigilância Socioassistencial de
Piracicaba: Inovação e Assistência
Social, realizado no dia 08/11, das
8h às 16h, pela Secretaria Munici-
pal de Assistência e Desenvolvimen-
to Social (Smads), acontecerá no
anfiteatro da Fumep (Fundação
Municipal de Ensino de Piracicaba).

O objetivo é promover ações e
discussões para aprimorar e fortale-

cer a Política de Assistência Social no
município, por meio da inovação, tro-
ca de informações, estímulo à pro-
dução científica dos trabalhadores,
estudantes e usuários da rede socio-
assistencial da região e a colabora-
ção entre os diferentes atores do po-
der público, organizações da socie-
dade civil, setor privado e acadêmi-
co, visando ampliar a articulação

para o atendimento à população. O
evento é aberto a gestores e traba-
lhadores da Política de Assistência
Social; conselheiros tutelares e dos
demais órgãos de defesa dos direi-
tos; estudantes e pesquisadores de
áreas correlatas; usuários da Assis-
tência Social, lideranças comunitá-
rias, participantes de movimentos
sociais e demais interessados.

SSSSSOCIOASSISTENCIALOCIOASSISTENCIALOCIOASSISTENCIALOCIOASSISTENCIALOCIOASSISTENCIAL

1º Seminário de Vigilância abre inscrições para mostra
Divulgação

Projeto com pessoas idosas; mostra irá reunir propostas
de trabalhos e experiências com diferentes temas
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Piracicaba participa de ações estaduais
de enfrentamento ao escorpionismo
Pelo terceiro ano consecutivo a cidade intensifica suas ações de rotina durante campanha idealizada pelo Governo Estadual

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Secretaria de Saúde,
está participando da 3ª Semana
Estadual de Enfrentamento ao Es-
corpionismo que segue até dia 31/
08, trazendo novamente como
foco das ações a prevenção de aci-
dentes e o socorro rápido à crian-
ça. A atividade é idealizada pelo
Governo do Estado de São Paulo e
todos os municípios paulistas fo-
ram recentemente convidados a
participar e intensificar ações que
visam divulgar amplamente o tema,
com o intuito de mobilizar a socie-
dade para ações de prevenção de
acidentes e conhecimentos em rela-
ção ao socorro, principalmente, em
casos que envolvem crianças.

Entre as ações municipais,
realizadas desde o início desta
semana, estão a intensificação
das orientações pelas equipes da
Vigilância Epidemiológica, De-
partamento de Sinantrópicos do
CCZ (Centro de Controle de Zoo-
noses) e do Departamento de
Atenção Básica (DAB) quanto à
prevenção do acidente por escor-
pião e atendimento das pessoas
que sofreram acidentes com es-

corpião. Estas ações seguirão na
rotina das unidades após o tér-
mino da atividade estadual.

Segundo dados da Vigilância
Epidemiológica (VE) de Piracicaba,
de janeiro até 26/08 deste ano, fo-
ram registradas 700 ocorrências
de picada de escorpiões na cidade,
sem óbito. Em 2023, em 12 meses,
foram 1.445 acidentes, com um óbi-
to; e, no mesmo período de 2022,
foram 1.401 acidentes, sem óbito.

PIRACICABA – Conforme
explica a bióloga e responsável pelo
setor de sinantrópicos do CCZ, Re-
gina Lex Engel, o número de ocor-
rências de acidentes está relacio-
nado com a presença de alto índi-
ce de infestação desses animais no
município, ocasionado pela sua ge-
ografia, condições hidrográficas,
geológicas, climáticas e ambientais,
aliados à urbanização desenfrea-
da que o torna naturalmente en-
dêmico para ocorrência de escor-
piões. “Com isso, esses animais
oportunistas se adaptaram a uti-
lizar a rede de esgoto como ambi-
ente antropizado ideal, onde há
fartura de alimento (baratas e
outras pragas), há condições ide-

ais de umidade e temperatura e
onde não há predadores para eles.
Assim, vivem perfeitamente nes-
ses locais, onde se abrigam, se re-
produzem, se locomovem, e por
onde têm acesso ao interior dos
imóveis através dos ralos e siste-
mas de esgoto da cidade”, disse.

A bióloga alerta que os próxi-
mos meses são os mais críticos para
os incidentes entre humanos e es-
corpiões. “Com a vinda das esta-
ções quentes e chuvosas a partir
do mês que vem, há naturalmente
um aumento de ocorrências de
adentramento de escorpiões nos
imóveis, e consequentemente, da
possibilidade de acidentes, por isso,
aproveitamos esta semana para
alertar a população quanto à pre-
venção de ocorrências e acidentes
nesses meses de setembro/24 a
março/25, quando esses animais
estão muito mais ativos, em busca
de alimento e em plena época de
reprodução”, completou Regina.

ORIENTAÇÃO – As princi-
pais e mais eficientes recomenda-
ções para se prevenir contra a en-
trada de escorpiões nas residênci-
as e ocorrência de acidentes, são
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Período entre setembro até março é considerada
de maior ocorrência de acidentes uma vez que os
escorpiões costuma se reproduzir nesta época

medidas de colocação de barreiras
físicas dentro dos imóveis, que im-
peçam a entrada desses artrópo-
des no interior das moradias,
como: Trocar a grelhas dos ralos
por do tipo abre-fecha, mantendo-
as fechadas o tempo todo, abrindo
somente na hora do banho ou da
lavagem do ambiente; Colocar ve-
dação nas soleiras das portas que
comunicam com o exterior do imó-
vel, de preferência daquelas de es-
puma que passam sob a porta, fi-
cando protegida tando o lado de
dentro quanto o de fora da por-
ta; Vedação de qualquer fresta
existente em comunicação com a
rede de esgoto, como saída da
água da máquina de lavar, sifão
de pias e lavatórios e caixas de
inspeção; Manter quintais e jar-
dins limpos, com vegetação baixa
e livre de entulhos; Manter ber-
ços e camas desencostados da
parede; Verificar calçados e toa-
lhas dependuradas antes de usar.

CCZ – Outras informações e
orientações sobre prevenção, edu-
cação e orientação sobre animais
peçonhentos deve ser buscadas
pelo SIP 156 e, caso seja necessá-

rio, equipe do CCZ agendará uma
visita ao local. Além disso, o CCZ
também pode ser acionado por
meio do telefone (19) 3427-2400.
Em casos de acidentes, a pessoa
deve ser levada para atendimento
médico de urgência, onde adultos
podem ir até uma das quatro

UPAs da cidade e as crianças com
até 10 anos de idade devem ser
levadas diretamente a UPA Vila
Cristina que fica à rua Dona Ané-
sia, 950, bairro Jaraguá; ou no Hos-
pital Santa Casa de Misericórdia de
Piracicaba que fica à avenida Inde-
pendência, 953, no Bairro Alto.
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Feira Eureka! celebra criatividade dos alunos da rede municipal
A Eureka! - 1° Feira de Mate-

mática, Ciência e Tecnologia da
Rede Municipal de Educação de
Piracicaba teve início ontem (28)
no Galpão 14C do Engenho Cen-
tral, e segue aberta para visitação
gratuita até amanhã (30), das 8h30
às 16h30. A expectativa é que mais
de 2.000 pessoas passem pelo even-
to nos próximos dias, entre alunos,
educadores, pais e responsáveis.

O primeiro dia de atividades da
feira foi marcado por uma cerimô-
nia especial de abertura, que contou
com uma apresentação cultural e a
entrega de medalhas para os alu-
nos da Rede Municipal que estão
participando com seus projetos.

A feira conta com 20 estan-
des interativos, onde estão expos-
tos os trabalhos realizados pelas
escolas com temas que variam en-
tre tecnologia, sustentabilidade,
astronomia, reciclagem, curiosi-
dades sobre o mundo dos insetos,
linguagens de programação, entre
outros. O público que visitar a feira
poderá escolher e votar no proje-
to que mais chamar a atenção.

Ao final do evento, a escola
que elaborou o projeto mais vo-
tado receberá um kit de ciências
e matemática da abordagem
STEAM (acrônimo para Ciênci-
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O primeiro dia da feira foi marcado por uma cerimônia especial de abertura,
que contou com a entrega de medalhas para os alunos da Rede Municipal

as, Tecnologia, Engenharia, Ar-
tes e Matemática), além de um
passeio-aula no Supermercado
Pague Menos, parceiro do even-
to, onde os alunos participarão
de uma aula sobre alimentação
saudável e educação financeira.

Os projetos que ficarem em
segundo e terceiro lugares serão
premiados com um passeio em lo-
cal a ser escolhido, e os professo-
res responsáveis pelos projetos
ganharão livros com a temática
da feira e certificados que serão

entregues em setembro, em reco-
nhecimento ao desenvolvimento
de seus trabalhos para a feira.

Lívia Arruda Cavalcanti, de
7 anos; Pedro Jorge Santana, de
6 anos; e Raissa da Silva, de 7
anos, todos estudantes do 1º ano
‘A’ da Escola Municipal Prof.
Adolfo Basile, vivenciaram um
momento especial na feira. Os
três estavam empolgados em vi-
sitar o evento e explorar os diver-
sos estandes com projetos apre-
sentados por outras escolas da rede

municipal. A curiosidade e a ani-
mação eram visíveis enquanto ca-
minhavam pelos corredores, obser-
vando com atenção as criações e
descobertas de outros estudantes.

Para o público que visitar a
feira, existem food trucks dispo-
níveis, oferecendo diversas op-
ções de alimentação. A feira Eu-
reka! é realizada pela Prefeitura,
por meio da Secretaria Municipal
de Educação, em parceria com as
empresas Poliedro, Colaborativa,
Mind Lab e ArcelorMittal.
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Prefeitura inicia a obra de
drenagem no bairro Areão

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Secretaria de Mobilidade
Urbana, Trânsito e Transportes
(Semuttran), iniciou obras de dre-
nagem na região do bairro Areão,
com instalação de rede de águas
pluviais em um total de 375 me-
tros de extensão. A nova tubula-
ção será complementar à rede já
existente, para que, assim, o siste-
ma de drenagem consiga suportar
o fluxo durante chuvas intensas.

De acordo com a pasta, os
serviços estão sendo feitos por
método não destrutivo na bifur-
cação das avenidas Limeira e 1º
de Agosto, que não sofrerão ne-
nhum dano no pavimento em

concreto já executado, e por in-
tervenção parcial nas ruas José
Nicola Valério e Cesário Simioni.

As galerias a serem instala-
das serão de aduelas em concre-
to armado de 2 x 2 metros e ca-
pacidade de 150 mm/h de preci-
pitação pluviométrica, sendo
considerado um dimensiona-
mento para um período de dez
anos. A rede existente possui
uma capacidade 55% inferior em
relação ao novo projeto. O custo
da obra está incluído no pacote
de pavimentação em concreto,
executado pela terceirizada con-
tratada Consórcio S.A., sem ne-
nhum acréscimo ao município.

Objetivo é ampliar o sistema, para facilitar
o suporte do fluxo durante chuvas intensas
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Festa da Mandioca ocorreu
no último final de semana

Foram três dias de festa no Distrito de Ártemis
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No último final de semana
ocorreu a 18ª Festa da Mandio-
ca de Ártemis. Neste ano, o even-
to voltou  à praça João Alfredo,
resgatando uma tradição. A fes-
ta foi  organizada pela associação
de moradores União para o De-
senvolvimento Sustentável do
Distrito de Ártemis, com  entra-

da gratuita. Segundo a presiden-
te da Uni Ártemis, Márcia Cardo-
so,  nos três dias de festa em foram
comercializados pratos salgados e
doces preparados com mandioca,
como escondidinho com carne
seca, porção de mandioca frita,
manjar, pão de queijo de mandio-
ca, bolo de mandioca, entre outros.

Técnicos da Fipe (Fundação
Instituto de Pesquisas Econômi-
cas) farão inspeção técnica no ater-
ro da Central de Tratamento de
Resíduos (CTR) Ecoparque, que
fica no bairro Palmeiras, hoje (29)
e amanhã (30). A inspeção faz
parte do processo administrativo
de caducidade instaurado pela

CTR PCTR PCTR PCTR PCTR PALMEIRASALMEIRASALMEIRASALMEIRASALMEIRAS

Técnicos da Fipe farão
inspeção em aterro

Prefeitura à PPP (Parceria Públi-
co Privada) com a Piracicaba Am-
biental. O processo administrati-
vo visa a regularização do con-
trato e, consequentemente, dos
serviços prestados pela Piracica-
ba Ambiental, que é a responsável
pelos serviços de limpeza urba-
na e manejo de resíduos sólidos.



A5
A Tribuna Piracicabana
Quinta-feira, 29 de agosto de 2024

EEPEEPEEPEEPEEP

Estudante da pós
tem artigo publicado
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O artigo de TCC do aluno De-
nis Rodrigues Marto, do curso de
pós-graduação em Recursos Hídri-
cos da Escola de Engenharia de
Piracicaba (EEP), intitulado Edu-
cação Ambiental na Escola com
Foco em Recursos Hídricos, foi
publicado neste mês de agosto pela
RevBEA, a Revista Brasileira de
Educação Ambiental, uma das pu-
blicações mais respeitadas do país.

O aluno, orientado pela pro-
fessora Maria Luísa Palmieri,
identificou e analisou em seu ar-
tigo as concepções e práticas de
professores que atuam nos anos
iniciais do ensino fundamental
no município de São Paulo com
relação à Educação Ambiental
voltada aos recursos hídricos.

O levantamento de dados ob-
tido por meio de questionário ela-
borado por Marto demonstrou
que 64% dos professores nunca
receberam nenhuma formação
em Educação Ambiental e 50%
nunca desenvolveu nenhuma
atividade de Educação Ambien-
tal sobre recursos hídricos. As-
sim, conclui-se que há necessida-
de de formação docente na área.

“Ao desenvolver esse traba-
lho buscamos compreender
como a Educação Ambiental é tra-
balhada nas escolas. Esperamos
que este conteúdo seja um ins-
trumento para motivar professo-
res e gestores da educação na

Denis quer motivar os
professores do ensino
fundamental com a iniciativa

construção de novos projetos com
a temática dos recursos hídricos”,
frisou Denis Rodrigues Marto.

A professora Maria Luísa Pal-
mieri disse que foi uma grande ale-
gria ver o trabalho do Denis publi-
cado numa revista da categoria
qualis A4, uma das melhores da
área, segundo avaliação do Capes.

“A RevBEA é um periódico
acessado por diversos educa-
dores ambientais e sua divul-
gação nessa revista poderá
contribuir para o aprimoramen-
to da abordagem educativa re-
ferente à água no ambiente es-
colar”, destacou. Maria Luísa.

Com mais de 220 atletas ins-
critos, a primeira edição da Corri-
da da Guarda Civil Metropolitana
(GCM) de Piracicaba acontece no
dia 22 de setrembro, com trajeto
de 5 quilômetros e saída da rua
Cacilda Becker, no bairro Verde. A
expectativa é ultrapassar o núme-
ro de 300 participantes, com en-
trega de troféus para os melho-
res colocados e medalhas para
todos que concluírem o percurso.

O evento foi organizado com o
objetivo de integrar a Guarda Civil
com a comunidade de Piracicaba e
região, além de despertar nas pes-
soas o interesse pela prática espor-
tiva por meio de competição e levar
o esporte ao alcance de todos.

No dia da prova, a concen-
tração acontece na rua Cacilda
Becker, 219, no bairro Verde, com
largada às 7h30 e a chegada no
mesmo ponto. Durante o percur-
so será oferecido um ponto de hi-
dratação, e para receber os cor-
redores também serão oferecidos
água e frutas aos participantes.
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Corrida da Guarda Civil
tem mais de 220 inscritos

A idade mínima para parti-
cipação na prova é de 14 anos e o
corredor pode se inscrever em
apenas uma categoria. Nas cate-
gorias de público geral, masculi-
no e feminino, a modalidade será
dividida por sete faixas etárias
que vão dos 15 aos mais de 70
anos. Os três melhores tempos em
cada faixa ganham troféus.

Para a categoria especial de
guarda-civil haverá duas divisões
por faixa etária, sendo até 49
anos e acima de 50 anos, dividi-
dos em masculino e feminino. Re-
ceberão troféus os três primeiros
colocados de cada faixa etária.

As inscrições para a corrida
estão no último lote e o valor é de
R$ 65. O endereço para se inscre-
ver é o https://esportecorrida.com.
br/1corridaguardacivilpiracicaba.
Além do valor da inscrição, é
também cobrada uma taxa de
serviço do site. A entrega dos
kits será feita no sábado, 21, das
8 às 17 horas, na rua Cacilda
Becker, 219, no bairro Verde.
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Artesp e concessionárias apoiam ações pelo fim da violência contra a mulher
A Artesp – Agência de Trans-

porte do Estado de Paulo e as
concessionárias que integram o
Programa de Concessões Rodo-
viárias do Estado de rodovias do
Estado, apoiam a campanha
“Agosto Lilás”, que promove a
importância e o movimento de
conscientização do combate à vi-
olência contra a mulher. A inici-
ativa busca destacar a importân-
cia da proteção e empoderamen-
to feminino, mobilizando a socie-
dade para erradicar a violência de
gênero. A cor lilás é utilizada como
símbolo de luta e resistência, re-
presentando a força das mulhe-
res que enfrentam adversidades
em busca de igualdade de gênero.

As concessionárias ViaPaulis-
ta, Ecopistas, Rodovias do Tietê e
EcoNoroteste promoveram ações
que visam impactar de forma cons-
ciente os seus funcionários e os usu-
ários das rodovias concedidas, bus-
cando levar informação para o com-
bate à violência contra a mulher.

A ViaPaulista alertou os
usuários através de mensagem
nos Painéis de Mensagens Vari-
áveis (PMVs): “Violência contra
a  mulher. Não se cale! Denun-
cie.” As frases foram emitidas
nas rodovias administradas pela
concessionária Além disso, a Vi-
aPaulista fez alertas na comuni-
cação interna para os seus fun-
cionários sobre a campanha.

A Ecopistas também reali-
zou comunicado interno para
os seus colaboradores, levando
informações e conscientização
de como agir ao se deparar com
casos de violência à mulher. 

Já a Rodovias do Tietê elabo-
rou peças internas com o tema
“Agosto Lilás - O amor não causa
dor”, que visa trazer a conscienti-
zação dos funcionários e conse-
quentemente para eles saberem
agir caso presencie algo deste tipo
nas rodovias também. O comuni-
cado enviado por e-mail e coloca-
do nos murais da empresa, traz
informações de como identificar
um relacionamento abusivo, mos-
trando os ciclos da violência con-
tra a mulher, que vai além da
agressão física, englobando tam-
bém a violência psicológica, sexu-
al, racial, patrimonial e moral. 

O material produzido pela con-
cessionária traz as informações do
protocolo do Governo de São Pau-
lo “Não se cale”, da Secretaria Es-
tadual de Políticas para a Mulher,
que visa combater a violência con-
tra a mulher em bares, baladas,
restaurantes, casas de espetáculos,
eventos e similares. Por meio dessa
iniciativa, os estabelecimentos têm
todas as diretrizes e cursos para que

seus colaboradores saibam prestar
auxílio adequado às vítimas de as-
sédio, abuso, violência e importu-
nação: desde a saída do local em
segurança até o acionamento da
rede pública de saúde e segurança.

A EcoNoroeste também apoia
a campanha. Por isso, convidou
todas as mulheres que fazem par-
te dos funcionários da empresa
para participarem de uma ação de
ativação no ambiente de traba-
lho na próxima sexta-feira (30).

O quadro de colaboradores
da concessionária é composto por
63% de mulheres e em prol disso,
a EcoNorotes dá voz à elas. Du-
rante a ação, as arrecadadoras
de pedágio da concessionária vão
estar vestidas com a camisa con-
tra o assédio, distribuindo brin-
des e materiais de conscientiza-
ção para os usuários das rodovi-
as administradas pela empresa.

Na ação em união contra o
assédio, o time levanta uma voz cla-
ra com a mensagem: “Mais respei-
to, por favor! Não aceite o assédio.
Se presenciar alguma situação du-
rante sua viagem, disque 100 e de-
nuncie! #AssedioPare”, diz a cam-
panha da EcoNoroeste.

PROJETO ‘NÃO SE CALE`-
Um aspecto importante da campa-
nha é a capacitação obrigatória por
lei para a aplicação do protocolo
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As ações contam com comunicados internos
para a conscientização dos funcionários

“Não se Cale” nos estabelecimen-
tos dos setores de lazer, entreteni-
mento e gastronomia. O curso é 
oferecido gratuitamente pelo Go-
verno do Estado de São Paulo, visa
preparar os estabelecimentos para
identificar e enfrentar situações de
risco, oferecendo auxílio conforme
o protocolo diante de casos de as-
sédio, violência ou importunação

sexual. São abordados conteúdos
como conscientização, fluxos de
atendimento e rede de proteção,
com enfoque nas áreas de Seguran-
ça, Saúde e Assistência. Esse públi-
co deve realizar suas inscrições in-
dividualmente até o próximo dia
20 de agosto, por meio do formu-
lário disponível em: https://
forms.univesp.br/nao-se-cale/. 
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Bárbara Borges conquista vaga
para Pan-Americano de Karatê
Piracicabana garantiu sua vaga durante a classificatória
realizada na tarde de ontem (28), em São Bernardo do Campo

Sob o comando de Diego Spi-
golon, a karateca piracicabana
Bárbara Amaral dos Santos Bor-
ges, atleta selecionada pelo Bolsa
Esportiva, programa inédito ins-
tituído pela atual Administração,
conquistou a vaga para disputar
os Jogos Pan-americanos da Ju-
ventude, previstos para aconte-
cerem no período de 11 a 20 de
julho de 2025, em Assunção, no
Paraguai. A piracicabana garan-
tiu sua vaga no Pan-americano
ao vencer todas as lutas da fase
classificatória disputada nesta
quarta, 28, no Ginásio Poliespor-
tivo na cidade de São Bernardo
do Campo, na Grande São Paulo.

Bárbara Borges venceu os qua-
tro confrontos da primeira fase do
torneio em lutas diante de repre-
sentantes do Uruguai, Porto Rico,
Colômbia e Canadá. Invicta, ela se
classificou à próxima fase do tor-
neio em primeiro lugar em sua ca-
tegoria (+ 68 kg), o que lhe garan-
tiu uma das vagas aos Jogos Pan-
Americano da Juventude de 2025.

O treinador Diego Spigolon
conta que a atleta superou a le-
são no cotovelo e conseguiu che-
gar forte e bem preparada para a
competição que conta com gran-

de representatividade e a partici-
pação de lutadoras das três Amé-
ricas: Norte, Central e Sul. “Pa-
rabéns a esta brilhante atleta que
treina com o mestre Gilson Feli-
pe da Associação Dojo kai Kara-
tê-Do Shorin-Ryu e é integrante
da equipe Sport Way/Dojo kai/
Selam”, ressaltou Spigolon.

BOLSA ESPORTIVA – A
karateca Bárbara Borges é uma
das atletas atualmente beneficia-
das pelo Bolsa Esportiva, que é pro-
grama criado por meio da Lei Mu-
nicipal nº 9.858/2022 da Prefei-
tura de Piracicaba, através da Se-
lam (Secretaria de Esportes, La-
zer e Atividades Motoras), para
dar apoio financeiro para supor-
te técnico e material a esportivas
que representam Piracicaba.

Para os interessados em en-
viar suas propostas e participar da
nova edição do Bolsa Esportiva o
prazo é até o dia 16/9. As inscri-
ções para interessados de todas as
idades estão abertas para atletas,
paratletas, guias, técnicos, auxi-
liares técnicos e/ou preparado-
res físicos em nível de formação.
Os valores são de até R$ 2.000.

Informações e a relação de do-
cumentos necessários para a parti-

cipação no Bolsa Esportiva podem
ser conferidas no diariooficial.
piracicaba.sp.gov.br/2024/08/14/.

Com as documentações e os
arquivos digitais prontos, os inte-
ressados devem acessar o link do

Sistema Sem Papel: sempapel.
piracicaba.sp.gov.br/atendimento/
servico-info/137, seguindo o passo
a passo para o preenchimento das
informações e a inserção dos do-
cumentos obrigatórios exigidos.
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Piracicaba Bárbara Borges, classificada para
o Pan-Americano da Juventude de 2025

Piracicaba registrou um sal-
do positivo de 796 novos postos
de trabalho formais em julho, se-
gundo dados divulgados pelo
Caged (Cadastro Geral de Em-
pregados e Desempregados) do
Ministério do Trabalho, com o se-
tor de Indústria liderando a cria-
ção de vagas. De janeiro a julho
deste ano já foram criadas 4.130
vagas de emprego no município.

Entre os grandes setores com
saldo positivo, o de indústria re-
gistrou 330 novos postos de traba-
lho, seguido de serviços, com saldo
de 261, do comércio com 129, da
construção, com 43, e agropecuá-
ria, com seis. De janeiro a julho,
todos os setores registram saldos
positivos, com o de serviços lide-
rando (1.806), seguido da indús-
tria (906), agropecuária (554), co-

mércio (409), e construção (393).
Em termos de perfil, a maioria
das vagas criadas foram para
homens, com saldo de 392. Por
grau de instrução, o maior núme-
ro de contratações foi com ensino
médio completo, somando um sal-
do positivo de 564 postos de traba-
lho. A faixa etária que teve o me-
lhor saldo foi entre 18 a 24 anos,
com 472 novos postos de trabalho.

BRASIL E SP – No país, de
janeiro a julho de 2024 registrou um
saldo positivo de 1,4 milhão de no-
vos postos de trabalho. O setor de
serviços também aparece com a li-
derança de contratações, com sal-
do de 798.091. O estado de São Pau-
lo registrou saldo positivo no perío-
do de 441.076 vagas de emprego,
também com o setor de serviços mais
empregando, com saldo de 236.603.

CCCCCAGEDAGEDAGEDAGEDAGED

Indústria puxa saldo positivo de
empregos em julho na cidade

O setor com maior destaque na empregabilidade em julho
de 2024 foi o da Indústria, com saldo positivo de 330 vagas

Divulgação
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Patrícia Ribeiro canta
Elis Regina no teatro
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Participação das famílias e
alfabetização são destaques
de escola com melhor nota
E.M. Maria Benedicta Pereira Penezzi figura entre as 50 melhores
escolas municipais do estado de São Paulo, ocupando o 42º lugar

No dia 20 de agosto, a Câma-
ra dos Deputados foi cenário de
uma Sessão Solene que exaltou a
promoção da tolerância e da paz,
em uma iniciativa liderada pelo de-
putado Vicentinho (PT-SP). O even-
to transformou-se em um ato con-
tra todas as formas de discrimina-
ção e preconceito, reunindo cente-
nas de lideranças comunitárias,
ativistas, parlamentares brasileiros
e internacionais. A solenidade con-
tou com a participação do presiden-
te do Conselho Global da Tolerân-
cia e da Paz (GCTP), Ahmed Bin Mo-
hammad Al-Jarwan, além de mem-
bros do Parlamento Internacional
para a Tolerância e a Paz (IPTP).

Focado na promoção da tole-
rância e da paz, o deputado vem
participando de diversos eventos
sobre o assunto. Como a 174ª Reu-
nião Extraordinária do Conselho
Pleno da Associação Nacional dos

CCCCCÂMARAÂMARAÂMARAÂMARAÂMARA F F F F FEDERALEDERALEDERALEDERALEDERAL

Vicentinho (PT) focado na promoção da tolerância e paz
Dirigentes das Instituições Federais
de Ensino Superior, que serviu para
reforçar a promoção da tolerância
e da paz, além de explorar parceri-
as e iniciativas acadêmicas globais
que estão sendo implementadas
pelo conselho, com impactos posi-
tivos em diversas comunidades ao
redor do mundo. Durante a reu-
nião, foram discutidas estratégias
para fortalecer a colaboração entre
as universidades federais brasilei-
ras e instituições internacionais.

O Deputado e o Sr. Ahmed Bin
marcaram presença ainda em even-
to promovido pela Frente Parla-
mentar Mista em Defesa dos Apo-
sentados, Pensionistas e Idosos. A
Frente Parlamentar Mista em De-
fesa dos Aposentados, Pensionis-
tas e Idosos continua promovendo
debates e ações para assegurar que
esses grupos tenham suas vozes
ouvidas e seus direitos respeitados.

Vicentinho é autor de diversos pro-
jetos de lei em benefício dos apo-
sentados e pensionistas, dentre os
quais o PL 10772/2018, que asse-
gura acréscimo de 25% no valor da
aposentadoria a segurados do Re-
gime Geral de Previdência Social
(RGPS) que necessitam de assistên-
cia permanente de outra pessoa.

Vicentinho foi o articulador
de uma reunião entre o Presi-
dente do Senado brasileiro, Ro-
drigo Pacheco, e Ahmed bin, pre-
sidente do Conselho Global.

O presidente do Tribunal Su-
perior do Trabalho (TST) e do Con-
selho Superior da Justiça do Tra-
balho (CSJT), ministro Lelio Ben-
tes Corrêa, também recebeu uma
delegação liderada pelo deputado.
A visita contou ainda com a pre-
sença da vice-embaixadora dos
Emirados Árabes Unidos, Maison
Aldah, e de membros do Parlamen-

to Internacional para a Tolerância
e a Paz. Durante o encontro, o pre-
sidente do Conselho Global agra-
ciou o ministro Lelio Bentes com
uma medalha em reconhecimento
aos esforços pela promoção da paz e
da justiça social. Em seu discurso, o
ministro destacou a importância do
trabalho conjunto para alcançar
esses objetivos. “Não há paz dura-
doura sem justiça. Se queremos uma
paz sustentável a longo prazo, deve-
mos cultivar a justiça social”, afir-
mou o ministro Lelio Bentes.

Vicentinho ainda participou
de uma reunião com o presidente
do Supremo Tribunal Federal
(STF), Luís Roberto Barroso, e par-
lamentares latinoamericanos. O
presidente do STF, Barroso mani-
festou apoio às iniciativas discuti-
das e destacou a importância do
diálogo internacional para enfren-
tar os desafios contemporâneos.

Fotos: Divulgação

Sessão solene na Câmara dos Deputados
Reunião do Conselho Pleno da Associação Nacional dos
Dirigentes das Instituições Federais de Ensino Superior

Sessão com o Presidente do Senado brasileiro, Rodrigo Pacheco Encontro com ministro Lelio Bentes Corrêa
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Atração no Teatro do Engenho na sexta, Patrícia
Ribeiro tem mais de 30 anos de carreira

A cantora Patrícia Ribeiro,
com mais de 30 anos de carreira,
leva o show Patrícia Ribeiro Can-
ta Elis ao Teatro Municipal Eroti-
des de Campos, no Engenho Cen-
tral, na sexta-feira, 30, às 19h30.
A apresentação, que integra a
programação de aniversário de
257 anos de Piracicaba, é exclusi-
va com canções de Elis Regina,
considerada uma das maiores
intérpretes da música brasileira
de todos os tempos. A entrada é
gratuita e os ingressos devem ser
retirados uma hora antes da apre-
sentação na bilheteria do teatro.

Neste show, que ela apresen-
ta por palcos de Piracicaba e re-
gião desde 2019, Patrícia tem
apoio dos músicos Vinícius Po-
lezer, Fabricio Felix, João Ribei-
ro e Roberto Bueno. Algumas das
canções que ela canta são Upa Ne-
guinho, Atrás da Porta, Menino
das Laranjas, Como nossos Pais e
Se Eu Quiser Falar com Deus.

Patrícia é uma apaixonada
pela vida e obra de Elis Regina.
“Elis é a referência de todas can-

toras de canto popular, por sua
interpretação e perfeição como
cantora, mas o que mais me
identifico é com a sua coragem,
lá no seu início, onde ela chega
do Sul ao Rio de Janeiro com um
sonho e um propósito e mesmo
sem ninguém saber quem era ela
e muitos nãos, ela não desistiu e
se tornou uma das melhores e a
maior, na minha opinião, canto-
ra de MPB do nosso país”.

Devota da cantora, que fale-
ceu em 19 de janeiro de 1982, Pa-
trícia destaca a interpretação
marcante de Elis. “Adoro canto-
ras que cantam com a alma, o cor-
po. Ela colocava tudo para fora,
sem pudor sem amarras. Quando
Elis pegava o microfone, parecia
que ela ia para outra dimensão”.

SERVIÇO
Patrícia Ribeiro Canta Elis
Regina. Sexta-feira, 30, às
19h30, no Teatro Erotides
de Campos, no Parque do
Engenho Central. Classifica-
ção livre. Entrada gratuita.

O professor Antônio Vargas de
Oliveira Figueira, docente do Cen-
tro de Energia Nuclear na Agricul-
tura, da Universidade de São Pau-
lo (Cena/USP) realiza palestra
nesta sexta-feira, 30, às 19h30,
na sede do Instituto Histórico e
Geográfico de Piracicaba (IHGP).
O evento tem entrada franca.

Figueira é sobrinho-bisne-
to do Getúlio Dornelles Vargas
e abordara o tema Fatos e his-
tórias sobre a família Vargas:
Descendentes de Viriato Dorne-
llles Vargas. Viriato é o irmão
mais velho do Getúlio, de quem
Figueira descende diretamente.

Getúlio Dornelles Vargas foi
o presidente que mais tempo ficou
no cargo em toda história republi-
cana do Brasil. Alcançou a presi-
dência em 1930, após a Revolu-
ção de 30, e permaneceu no poder
de 1930 a 1945, quando foi deposto
e voltou através do voto popular
em 1950. Quatro anos mais tarde,
pressionado a renunciar, comete-
ria suicídio, no dia 24 de agos-
to. No último sábado passado
o episódio completou 70 anos.

O Instituto Histórico e
Geográfico de Piracicaba fica
na rua Prof. José Martins de
Toledo, 109, Jaraguá.

HHHHHISTÓRIAISTÓRIAISTÓRIAISTÓRIAISTÓRIA

IHGP sedia palestra sobre
família de Getúlio Vargas

Professor do Cena/USP aborda família Vargas em palestra no IGHP
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A Escola Municipal Maria Benedicta Pereira Penezzi, localizada no
Bairro Campestre, teve a melhor nota do município no Ideb 2023

A Escola Municipal Maria Be-
nedicta Pereira Penezzi alcançou a
nota 8,0 no Índice de Desenvolvi-
mento da Educação Básica (Ideb)
2023, destacando-se entre as 50
melhores escolas municipais do es-
tado de São Paulo, ocupando o 42º
lugar entre as 7.476 escolas muni-
cipais do estado. Os dados foram
divulgados pelo Ministério da Edu-
cação (MEC) no último dia 14/08.

Fabiana da Silva Figueiredo de
Oliveira, diretora da escola, desta-
cou a participação das famílias e o
foco na alfabetização como fatores
fundamentais para o bom resulta-
do alcançado. “Nosso trabalho co-
meça já na pré-escola, onde nos
empenhamos em garantir que as
crianças iniciem seu processo de
alfabetização de maneira sólida. A
partir daí, seguimos com um es-
forço contínuo para que esse apren-
dizado seja consolidado e aprimo-
rado ao longo de toda a jornada
escolar, assegurando que cada alu-
no tenha a base necessária para
avançar com confiança.”

O prefeito Luciano Almeida
visitou a escola na manhã de hoje,
28/08, acompanhado pelo secretá-
rio de Educação, Bruno Roza, e
parabenizou a equipe pelo excelente
desempenho no Ideb. Na oportu-
nidade, Luciano Almeida reforçou
a importância de envolver as famí-
lias com o trabalho das escolas.

Maria Valquíria Salla Schiavo-
lin, professora do 5º ano do Ensino
Fundamental, expressou sua alegria

e emoção com o reconhecimento,
destacando o apoio da comunida-
de e a colaboração entre a escola e
as famílias, que fazem a unidade
ser uma referência no bairro.

Marcela da Conceição, atual-
mente coordenadora da escola e
professora no ano anterior, refor-
çou a importância do trabalho em
equipe, “que se reflete diretamente
nos bons resultados obtidos”.

Fora a escola já citada, as
unidades que alcançaram os
maiores índices da rede munici-
pal no Ideb 2023 foram: Manoel

Rodrigues Lourenço (7,9); Ilda
Jenny Stolf Nogueira (7,9); Al-
berto Thomazi (7,8) e Joaquim
Carlos Alexandrino de Souza
(7,8). No total, 27 escolas da rede
municipal apresentaram cresci-
mento em comparação com as
notas de 2021, que foi de 6,3.

RESULTADOS - A Rede
Municipal de Educação de Piraci-
caba obteve uma nota de 6,4 no Ideb
2023, superior à média nacional
das escolas da rede municipal, que
foi de 5,8. Piracicaba também se
sobressaiu no âmbito estadual, que

registrou média foi de 6,2, e 31 das
45 escolas de Ensino Fundamental
(Anos Iniciais - do 1º ao 5º ano)
da Rede Municipal que participa-
ram da avaliação em 2023 supe-
raram ou igualaram essa média.

O Ideb, considerado o prin-
cipal indicador de educação do
Brasil, é calculado a partir do
Censo Escolar e do Sistema de
Avaliação da Educação Básica
(Saeb), variando de 0 a 10.
Quanto melhor o desempenho
dos alunos e maior o número
de aprovados, maior é o Ideb.
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Na última segunda-feira,
26, a Câmara de Vereadores de
Piracicaba prestou uma homena-
gem ao Clube de Campo de Pira-
cicaba (CCP), em celebração aos
seus 70 anos de existência. A
honraria, formalizada através
da Moção de Aplauso, foi de ini-
ciativa do vereador Pedro Kawai
(PSDB) e entregue em uma cerimô-
nia realizada no Salão Nobre Helly
de Campos Melges, às 18h30.

A Moção de Aplauso destaca
a importância histórica e social
do Clube de Campo de Piracica-
ba, que desde a sua fundação em
8 de agosto de 1954, tem desem-
penhado um papel fundamental
no desenvolvimento de ativida-
des esportivas, sociais e culturais
na cidade. O reconhecimento pú-
blico celebra não apenas o passa-
do do CCP, mas também o seu pre-
sente e o contínuo compromisso
com a comunidade piracicabana.

Durante a cerimônia, a Mo-
ção foi entregue a Paulo Henrique
Tayar, Presidente da Diretoria Exe-
cutiva do Clube de Campo de Pira-
cicaba, e a Oswaldo de Campos
Michelucci, Presidente do Conse-
lho Deliberativo do clube. Ambos
expressaram gratidão pelo reco-
nhecimento da Câmara e reafirma-
ram o compromisso do CCP em
continuar a promover o esporte, a
cultura e o lazer para seus associa-
dos e para a comunidade em geral.

Além dos homenageados, a
solenidade contou com a presen-

MMMMMOÇÃOOÇÃOOÇÃOOÇÃOOÇÃO

CCP recebe homenagem da Câmara de Vereadores
ça de diversas autoridades e re-
presentantes do CCP, incluindo
Carlos Eduardo D’Elboux Ro-
chelle, diretor de Sede; Rodrigo
Mário dos Santos, 1º secretário
da Diretoria Executiva; Omir
José Lourenço, vice-presidente
do Conselho Deliberativo; Luiz
Andreello Filho, 1º secretário
do Conselho Deliberativo; e
Ivan Almeida Aguiar, 2º secretá-
rio do Conselho Deliberativo.

Em seu discurso, Pedro Ka-
wai ressaltou a importância do
Clube de Campo de Piracicaba não
apenas como um espaço de lazer,
mas como uma instituição que, ao
longo de sete décadas, tem contri-
buído para a formação de atletas
e para o fortalecimento da cultura
esportiva na região. “O CCP sem-
pre esteve à frente, incentivando

Rodrigo Santos, Luiz Andreello, Paulo Tayar, Pedro Kawai, Osvaldo Michelucci, Ivan Aguiar e Omir Lourenço

Moção foi entregue a Paulo Henrique Tayar
A Moção de Aplauso destaca a importância histórica
e social do Clube de Campo de Piracicaba

práticas saudáveis, fomentando o
esporte e promovendo o bem-es-
tar dos seus associados e da co-
munidade de Piracicaba. Esta
Moção de Aplauso é um reconhe-
cimento a todos que, de alguma
forma, contribuíram para que o
clube se tornasse essa referência
que é hoje”, destacou o vereador.

A Moção lida na ocasião re-
lembrou a história do CCP, desde
a sua concepção, na década de
1950, por um grupo de jovens que
sonhava com um local dedicado
ao esporte e ao convívio social, até
os dias atuais, em que o clube ofe-
rece uma infraestrutura moder-
na e diversificada. De piscinas e
quadras a academias e salas para
atividades variadas como judô,
yoga e balé, o CCP continua a ex-
pandir suas instalações e serviços,

atendendo às necessidades de
seus mais de 3 mil associados.

O evento foi marcado por um
clima de comemoração e gratidão,
refletindo a trajetória de sucesso e
as conquistas do Clube de Campo
de Piracicaba ao longo dos últimos
70 anos. A Moção de Aplauso re-
força o papel vital do CCP na pro-
moção do esporte, na integração
social e no enriquecimento cultural
de Piracicaba, e serve como um in-
centivo para que a instituição conti-
nue a prosperar nas próximas dé-
cadas. A celebração do septuagési-
mo aniversário do Clube de Campo
de Piracicaba seguirá com uma pro-
gramação especial ao longo do ano,
incluindo eventos esportivos, soci-
ais e culturais que prometem envol-
ver não apenas os associados, mas
toda a comunidade piracicabana.

Fotos: Divulgação
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Administração recebe diagnóstico
técnico e comunitário da cidade
Análise busca garantir um crescimento mais organizado e sustentável do município

Com o objetivo de avaliar os
efeitos das políticas implantadas
desde o Plano Diretor de 2019 e
propor ajustes para garantir um
crescimento mais organizado e
sustentável do município, a Prefei-
tura encomendou o Diagnóstico
Técnico e Comunitário do Territó-
rio e da Política Urbana do Muni-
cípio de Piracicaba. O documento,
que mapeia o território urbano e
rural, foi apresentado ao prefeito
Luciano Almeida pela empresa res-
ponsável, a Demacamp Planeja-
mento, Projeto e Consultoria, na
tarde de segunda-feira (26).

O Diagnóstico Técnico e Co-
munitário visa entender as dinâ-
micas e necessidade de ajustes nas
políticas públicas municipais, com
base nos dados mais recentes do
Censo Demográfico de 2022.

De acordo com a responsável
técnica Demacamp, Eleusina Lavôr
Holanda de Freitas, o intuito é en-
tregar ao Executivo uma análise
geral da cidade para entender a efe-
tividade dos instrumentos urbanís-
ticos e se há necessidade de revisão
de legislações relacionadas ao de-
senvolvimento urbano. “Reunimos
informações técnicas para mapear
questões econômicas, sociais e am-

bientais, e também realizamos uma
leitura comunitária, isto é, aplica-
mos uma pesquisa com a população
para entender como as pessoas vi-
venciam o município. Todas essas
informações servirão de base para
uma futura revisão do Plano Di-
retor e da Lei de Uso de Ocupação
do Solo, por exemplo”, explicou.

O diagnóstico propõe, ainda,
estruturar uma análise crítica para
auxiliar na conservação ambiental
e entender o impacto causado pelas
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Para acompanhar a evolução urbana, Executivo recebe Diagnóstico Técnico e Comunitário de Piracicaba

transformações urbanísticas. De
acordo com a Semuhget, a pesquisa
também mapeia a viabilidade de
construções de novos empreendi-
mentos e unidades de saúde, por
exemplo, e contribui para o aprimo-
ramento do sistema viário do muni-
cípio. Dessa forma, o estudo busca
acompanhar a organização dos bair-
ros e otimizar a mobilidade urbana.

A reunião contou ainda com a
presença do secretário de Habita-
ção e Gestão Territorial (Semuhget),

Paulo Angelo Frias; da chefe do
Departamento de Planejamento da
Semuhget, Maria Beatriz Silotto
Dias de Souza; da arquiteta da Se-
muhget, Sofia Rontani; e das re-
presentantes da empresa Dema-
camp, Evangelina Pinho, advoga-
da; Fernanda Serralha, economis-
ta; Cláudia Souza, consultora.

O Diagnóstico Técnico e Comu-
nitário do Território e da Política
Urbana do Município de Piracicaba
teve investimento de R$ 524.000,00.

NNNNNORTEORTEORTEORTEORTE

Engenho Central recebe o
Piramazônia no domingo

Com proposta de celebrar as
manifestações populares da Re-
gião Norte e o Dia da Amazô-
nia, o 2º Piramazônia será rea-
lizado neste domingo, dia 1º de
setembro, das 10 às 19 horas,
no Parque do Engenho Central,
com música, sarau, contação de
lendas e oficinas voltadas à cul-
tura da região amazônica.

O Piramazônia busca dar vi-
sibilidade aos saberes locais do
Norte, às manifestações folclóri-
cas, o artesanato, a música regi-
onal, entre outros elementos que
compõem a identidade cultural
da chamada região amazônica.

Como destaca o produtor cul-
tural e artista Elson de Belém, o
idealizador do Piramazônia, o even-
to também servirá para despertar
a consciência coletiva que abrange
a conexão e o respeito pela nature-
za e pelas comunidades que habi-
tam a Amazônia. “Somos um povo
místico e ancestral, o coração nor-
tista pulsa no Brasil inteiro e os
brasileiros têm sede de conhecimen-
to em outras culturas”, ele afirma.

Além da parte cultural, ha-
verá comercialização de alimen-
tos típicos, como o famoso taca-
cá, açaí e tapioca. A realização é
da Prefeitura, por meio da Semac
(Secretaria Municipal da Ação Cul-
tural). O evento acontece próximo
à entrada pela passarela Pênsil e
faz parte da programação que ce-
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Duo Du Quadros e Fabinho Conceição abre a 2ª edição do Piramazônia

lebra os 257 anos de Piracicaba.
AMAZÔNIA - O Dia da

Amazônia é comemorado em 5 de
setembro no Brasil. Instituído em
2000, essa data simboliza a impor-
tância da Amazônia para o meio
ambiente, a biodiversidade e a cul-
tura brasileira, além de destacar a
necessidade de preservação e pro-
teção da floresta e dos povos que
nela habitam. A data marca a luta
em favor da conservação da Ama-
zônia e busca aumentar a consci-
entização sobre os desafios que a
região enfrenta, como desmata-
mento, exploração predatória e mu-
danças climáticas. É uma oportu-
nidade para refletir sobre as ações
necessárias para proteger esse im-
portante bioma e promover um
desenvolvimento sustentável.

Programação completa do 2º
Piramazônia: 10h - apresentação
musical do duo Du Quadros e Fa-
binho Conceição; 12h - contação de
lendas amazônicas e oficina de ca-
rimbó; 13h - sarau (palco aberto);
14h - show musical com Drika Si
cantando Fafá de Belém; 16h - DJ
Samirelly com música paraense.

SERVIÇO
2º Piramazônia, domingo,
1º/ de setembro, das 10 às
19 horas,  no Parque do
Engenho Central, próximo
à  en t rada  da  passare la
Pênsil. Entrada gratuita.

HHHHHOMENAGEMOMENAGEMOMENAGEMOMENAGEMOMENAGEM

Michel Temer vai receber prêmio
por atuação como Procurador
do Estado de São Paulo

O ex-presidente da República,
Michel Temer, será homenageado
pela Associação dos Procuradores
do Estado de São Paulo (APESP)
nesta quinta-feira (29), às 13h, no
Espaço APESP, localizado na Rua
Tuim, nº 932, em Moema. O evento
vai homenagear os associados re-
cém-aposentados da Procuradoria
do Estado de São Paulo (PGE/SP).

Na ocasião, o ex-chefe do Exe-
cutivo receberá a Comenda Jubi-
leu de Diamante pelos 75 anos da
Associação. Integrante do quadro
associativo da APESP, Temer co-
meçou em 1970 como procurador
do Estado de São Paulo e seguiu a
carreira até 1999, ano em que atu-
ava como deputado federal pelo
PMDB. Exerceu o cargo de procu-
rador-geral em duas ocasiões: en-
tre março de 1983 e janeiro de 1984;
e abril de 1991 e outubro de 1992.

“Temer desempenhou um pa-
pel fundamental como procurador
do Estado de São Paulo, contribu-
indo significativamente para a de-
fesa das políticas públicas e para a
consolidação da Advocacia Públi-
ca no País. Sua atuação fortaleceu
a representatividade da Procurado-
ria e deixou um legado de excelên-
cia no serviço público”, destaca José
Luiz Souza de Moraes, presidente
da Associação dos Procuradores do
Estado de São Paulo (APESP).

“Esse dia representa um

novo marco, uma grande opor-
tunidade de reconhecimento e
gratidão aos colegas que dedica-
ram suas carreiras ao serviço
público, deixando um legado de
excelência e compromisso com a
justiça exatamente no ano em que
a APESP completa 75 anos de his-
tória”, acrescentou Moraes.

Historicamente, a APESP
apoiou grandes marcos da história
do Brasil, entre eles, o movimento
pelas “Diretas Já”. Também esteve
presente na Constituinte e, em con-
junto com a Associação Nacional
dos Procuradores dos Estados e do
Distrito Federal (ANAPE), liderou
os trabalhos para a institucionali-
zação da carreira de Procurador do
Estado como função essencial à Jus-
tiça na Constituição de 1988.

São 1460 associados (desses,
749 são procuradores ativos), re-
presentando quase a totalidade
de procuradores ativos e aposen-
tados (97% do total). É conside-
rado o “escritório de advocacia do
Estado” – nas áreas de Consulto-
ria Geral, Contencioso Geral, Con-
tencioso Tributário-Fiscal e, tam-
bém, na Procuradoria Geral do
Estado de São Paulo (PGE/SP).

Nesse ano, o concurso para
procurador do Estado de São
Paulo destinou 30% das vagas
para negros e indígenas, para
ampliar a diversidade no quadro.

Divulgação

Associação dos Procuradores do Estado de São Paulo
fará tributo ao ex-presidente da República
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51º Salão Internacional tem 19 mostras paralelas
Além das paralelas, o Salão de Humor deste ano traz de volta ao Engenho Central o famoso Mural do Canecão, feito pelo Ziraldo

O 51º Salão Internacional de
Humor de Piracicaba inaugura
tanto a mostra principal e o 22º
Salãozinho de Humor no sábado,
31, a partir das 19 horas, no Ar-
mazém 14 do Engenho Central,
como diversas mostras paralelas,
algumas dentro deste mesmo
complexo histórico e turístico à
beira do rio Piracicaba e mais ou-
tras espalhadas pela cidade. Ao
todo, são 19 paralelas que ficam
montadas até 3 de novembro, to-
das elas com visitação gratuita.

Além das paralelas, o Salão de
Humor deste ano traz de volta ao
Engenho Central o famoso Mural
do Canecão, feito pelo Ziraldo. A rei-
nauguração do mural, restaurado,
acontece no sábado, 31, no Arma-
zém 9 do Engenho Central. Trata-
se de um painel de lona, de 28 me-
tros de largura e 4 metros de altura.

Outro evento paralelo é a Ca-
minhada com Humor, que acon-
tece dia 8 de setembro, a partir
das 7h30, com saída do Engenho
Central. Inscrições e mais infor-
mações sobre entrega de kits de-
vem ser anunciadas em breve.

O Salão de Humor é uma rea-
lização da Prefeitura de Piracica-
ba, por meio da Secretaria Muni-
cipal da Ação Cultural e o Centro
Nacional de Documentação, Pes-
quisa, e Divulgação do Humor
Gráfico de Piracicaba. A 51ª edi-
ção integra a programação que
celebra os 257 anos de Piracicaba.

PROGRAMAÇÃO DE PA-
RALELAS DO 51º SALÃO IN-
TERNACIONAL DE HUMOR
DE PIRACICABA 2024:

O BEIJO ADOLESCEN-
TE - Diversos trabalhos do ar-
tista Rafael Coutinho para a co-

Divulgação

Obra da paralela O Último Dodo, de Dodo Vieira

leção O Beijo Adolescente, pu-
blicada em 2011 no Portal IG.
Local: Rodoviária de Piracica-
ba. Visitação: de 2/08 a 3/11.

EXPOSIÇÃO TRAÇOS
DO AMANHÃ - Making off do
documentário Traços do Ama-
nhã Local: Shopping Piracicaba
Visitação: de 24/08 a 22/11.

O ÚLTIMO DODÔ –
DODÔ VIEIRA - Trabalhos
selecionados dos 20 anos de
carreira do artista Dodô Vieira
Abertura: 28/08, às 19h Local:
Bauhaus Piracicaba (rua José
Pinto de Almeida, 172, Bairro
Alto) Visitação: até 3/11.

PAULO CARUSO E ZI-
RALDO – Um Encontro no Céu -
Como seria o encontro entre os dois
grandes artistas no céu, pela pers-
pectiva de olhar de outros artistas.
Abertura: 29/08, às 19h. Local: Bar
Beco do Porto (rua Alidor Peco-
rari, 1.933). Visitação: até 3/11.

UM RINOCERONTE E
OUTRAS COISAS - Eduardo
Grosso - Exposição do grande ar-
tista piracicabano, ex-diretor do
SIHP. Abertura: 30/08, às 19h.
Local: Armazém 8 do Engenho
Central. Visitação: até 3/11.

HUMOR EM TEMPOS
DE GUERRA, POR MAS-
SOUD SHOJAI (IRÃ) - As
guerras do oriente médio pelo
olhar de um cartunista iraniano
Massoud, presidente do IranCar-
toon. Abertura: 30/08, às 14h. Lo-
cal: Casa do Povoador (avenida
Beira Rio, s/n). Visitação: até 3/11.

EXPOSIÇÃO DESE-
NHOS DE HUMOR, PRES-
SÃO E EXPRESSÃO, POR
CAU GOMEZ (BAHIA) - Tra-
balhos da carreira do grande ar-

tista baiano Cau Gomez. Abertu-
ra: 31/08 às 10h. Local: Bibliote-
ca Municipal (rua Saldanha Ma-
rinho, 333). Visitação: até 3/11.

PAINEL CEM MULHE-
RES NO SALÃO INTERNA-
CIONAL DE HUMOR DE PI-
RACICABA - Mostra com 100
mulheres do humor gráfico
mundial. Abertura: 31/08. Lo-
cal: Armazém 14 do Engenho
Central. Visitação: até 3/11.

MULHERES NO SALÃO -
A Mulher, representada desde a
segunda edição do Salão, a polêmi-
ca escolha do tema, no ano de 1980,
até o primeiro júri formado só por
elas, em 2024. Abertura: 31/08.
Local: Armazém 14 do Engenho
Central. Visitação: até 3/11.

PRÊMIOS E CARTAZES
DELAS NA HISTÓRIA DO
SALÃO INTERNACIONAL
DE HUMOR DE PIRACICABA
- Resgate de trabalhos premiados e
cartazes feitos por mulheres nos 51
anos de SIHP. Abertura: 31/08.
Local: Armazém 14 do Engenho
Central. Visitação: até 3/11.

FUNDADORES DO SIHP
- Banner com caricaturas dos
fundadores do Salão de Humor,
produzidas por Gustavo Paffaro,
agora com a mais nova reconhe-
cida entre eles, Ciça Pinto, que
participa ativamente desde a pri-
meira edição. Abertura: 31/08.
Local: Armazém 14 do Engenho
Central. Visitação: até 3/11.

VIVER DÓI, POR FABIA-
NE LANGONA (PORTO ALE-
GRE) - Exposição de trabalhos da
artista de Porto Alegre, cartunista
da Folha de SP. Abertura: 31/08.
Local: Armazém 14 do Engenho
Central. Visitação: até 3/11.

ENTRE GALINHAS, PA-
TOS E FORMIGAS, POR CIÇA
PINTO - Mostra com trabalhos de
Ciça Pinto, fundadora do Salão In-
ternacional de Humor de Piracica-
ba, com os personagens de suas ti-
ras, desde 1960. Abertura: 31/08.
Local: Armazém 14 do Engenho
Central. Visitação: até 3/11.

DESAFIO OTA E LOKAZ,
POR LORENA KAZ - O desafio
no Facebook entre um homem e
uma mulher 30 anos mais jovem,
no ano de 2012 gerou uma série
incrível de tirinhas dos dois artis-
tas sobre a relação homem e mu-
lher, por duas perspectivas total-
mente diversas. Abertura: 31/08.
Local: Armazém 14 do Engenho
Central. Visitação: até 3/11.

UNA VERA DONNA
ITALIANA, POR MARILE-
NA NARDI - A premiadíssima
cartunista italiana Marilena
Nardi apresenta um recorte de
seus trabalhos sobre a mulher
lutando por seu espaço em um
mundo, até então, dominado por
homens. Abertura: 31/08. Lo-
cal: Armazém 14 do Engenho
Central. Visitação: até 3/11.

MOSTRA DA ARITSTA
FUNNY FANI (SP) - Fani Loss
apresenta uma coletânea de seus
trabalhos em caricaturas, car-
tuns e charges, celebrando sua
carreira. Abertura: 31/08. Lo-
cal: Armazém 14 do Engenho
Central. Visitação: até 3/11.

MALUQUINHOS DESE-
NHAM ZIRALDO - 50 Ziral-
dos pela ótica dos alunos da Es-
cola Grafitti de desenhos, de Pi-
racicaba. Abertura: 31/08. Lo-
cal: Armazém 14 do Engenho
Central. Visitação: até 3/11.

ACIPI + SIHP - CONEC-
TAR PARA RIR - Mostra com
trabalhos da temática e-com-
merce, celebrando a parceria e
conexão entre Acipi e SIHP. Aber-
tura: 04/09. Local: Acipi Piraci-
caba (rua Prudente de Moraes,
463). Visitação: até 3/11.

EXPOSIÇÃO MICRO-
CONTOS NO AR - Mostra com
50 microcontos escolhidos entre os
selecionados e premiados da edi-
ção do concurso de mesmo nome.
Abertura: a definir. Local: Biblio-
teca Municipal (rua Saldanha Ma-
rinho, 333). Visitação: a definir.
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Bebel discute em dois ministérios
situação dos pescadores e do rio
Parlamentar esteve em audiência em Brasília, na última segunda (27), quando se reuniu com Marina Silva e André de Paula, e pediu apoio

Frio e a saúde bucal
Esta foi uma das semanas mais frias

em Piracicaba. O frio também afeta a saú-
de bucal. Mas, não deixe a preguiça afe-
tar a sua rotina na escovação.

A queda na temperatura também ocasio-
na garganta seca e lábios rachados. Neste
período é comum ingerir menos água, o que
pode provocar a sensação da garganta seca.

Já as bebidas quentes podem afetar o es-
malte dos dentes, além de provocar um cho-
que térmico e afetar principalmente a língua.

A sensibilidade dentinária é outro proces-
so sentido com mais frequência no frio. O

mercado disponibiliza cremes dentais especí-
ficos para isso. Porém, a sensibilidade não
acaba de uma hora para outra. Para evitar este
problema, use sempre escovas com cerdas
macias, trocando aquelas mais abrasivas.

Outro hábito comum durante o inver-
no é o consumo de doces. Eles estão
presentes nas guloseimas e nos choco-
lates quentes, muito comuns nesta épo-
ca. Porém, quando consumidos em ex-
cesso, podem resultar em cáries.

Fica a dica e não se esqueça de consultar
um dentista pelo menos a cada seis meses.

A deputada estadual piracica-
bana Professora Bebel (PT) se reu-
niu com a ministra do Meio Ambi-
ente, Marina Silva, e com o minis-
tro da Pesca e da Aquicultura, An-
dré de Paula, para tratar da situa-
ção dos pescadores do bairro rural
de Tanquã, que estão sem renda
em função da mortandade de pei-
xes no Rio Piracicaba, ocorrida no
mês passado, fruto de um desastre
ambiental provocado pela Usina
São José, conforme a Cetesb.

Na audiência, em Brasília, no
Ministério do Meio Ambiente, na
tarde da última segunda (26), a
pedido da deputada Professora
Bebel, da qual também participa-
ram técnicos dos dois ministérios,
e acompanhada ainda pelo advo-
gado Osmir Bertazzoni, por Rodri-
go Weber, da Rede Sustentabilida-
de, e pelo pescador Gian Carlos
Machado, presidente da associação
SOS Rio Piracicaba, que chegou a
se emocionar ao relatar os  impac-

tos provocados pela mortandade de
peixes, também foi tratado sobre a
situação do Rio Piracicaba, que so-
fre com a falta de uma ação mais
efetiva voltada ao tratamento do
esgoto que é despejado em todo seu
percurso e da sua baixa vazão.

Diante do pedido da depu-
tada Bebel, para que seja garan-
tida uma renda aos pescadores
que estão sem trabalho, os mi-
nistros se comprometeram a es-
tudar um instrumento que possa
garantir uma espécie de salário,
por um determinado período, até
que encontrem uma ocupação,
para o sustento de suas famílias.

EMPRÉSTIMO — De acor-
do com a deputada Bebel, a mi-
nistra Marina Silva também ques-
tionou um empréstimo de R$ 25
mil a cada um dos pescadores,
proposto pelo governador do Es-
tado de São Paulo, que totalizam
R$ 1 milhão, uma vez que as fa-
mílias, apesar da carência de um

ano para iniciar o pagamento, te-
riam que pagar pelo montante
tomado. “Isso não é o melhor ca-
minho, uma vez que daqui um ano,
estes pescadores continuariam
sem renda, uma vez que a previ-
são é de que a pesca no Rio Piraci-
caba só deverá ser tomada à sua
normalidade daqui nove anos. Com
isso, esses pescadores passariam
a ter uma dívida a ser paga e con-
tinuariam sem renda”, diz.

Na tentativa de resolver a si-
tuação das 40 famílias cadastra-
das nesta parte da bacia do Rio
Piracicaba, que vivem da pesca e
estão sem renda desde a mor-
tandade de peixes, a ministra
Marina Silva se comprometeu a
fazer gestões junto ao governo
do Estado de São Paulo para que
se busque uma renda aos pesca-
dores a fundo perdido. Marina
Silva também disse que os pes-
cadores poderiam ser socorridos
tanto com recursos do municí-

pio de Piracicaba, assim como
através do Fundo Estadual de
Recursos Hídricos (FEHIDRO).

RIO PIRACICABA — So-
bre o Rio Piracicaba, que é fede-
ral, a deputada Bebel relatou a
falta de uma política eficiente que
possa dar conta de conseguir co-
letar e tratar o esgoto que vem
sendo despejado em seu leito, em
todo seu percurso, solicitando da
ministra apoio do governo fede-
ral. Isso porque a bacia hidrográ-
fica do rio Piracicaba localiza-se
numa das regiões mais desenvol-
vidas do Estado de São Paulo,
abrangendo importantes municí-
pios como Bragança Paulista,
Campinas, Limeira, Americana,
Atibaia, Rio Claro, Santa Bárba-
ra d’Oeste e Piracicaba, e apesar
de contar com o Consórcio das
Bacias dos Rios Piracicaba, Capi-
vari e Jundiaí, e de um comitê
gestor, criado no início da déca-
da de 90, não tem sido suficiente

para dar conta da demanda, uma
vez que há ainda muito esgoto
urbano despejado em seu leito, e
muitas vezes até industrial, que é
despejado clandestinamente.

IMPORTÂNCIA — Para
mensurar a importância do Rio
Piracicaba, que é o principal aflu-
ente do Rio Tietê, Bebel destacou
ainda que é também um dos mais
importantes rios paulistas e res-
ponsável pelo abastecimento da
Região Metropolitana de Campinas
e parte da Grande São Paulo. A
deputada explicou que com a pri-
vatização da Sabesp, a previsão é
de que mais água do Rio Piracica-
ba será desviada para o Sistema
Cantareira, para abastecer a gran-
de São Paulo, o que irá reduzir ain-
da mais o seu volume de água, daí
a necessidade de uma ação gover-
namental para evitar que o Rio Pi-
racicaba praticamente desapareça.

Para se ter uma ideia da baixa
vazão do Rio Piracicaba neste perí-

odo do ano, Bebel contou que quan-
do ocorreu a tragédia em função
do despejo de melaço de cana e
ocorreu a mortandade de pelo
menos 70 toneladas de peixes, a
vazão do Rio Piracicaba era de16
metros cúbicos por segundo. “Com
a privatização da Sabesp, serão reti-
rados do rio mais 10 metros cúbi-
cos por segundo. Isso é decretar a
morte do Rio Piracicaba”, declarou.

MEIO AMBIENTE — De
acordo com a ministra Marina
Silva, no Brasil, o grande pro-
blema no meio ambiente é que se
trata de uma massa falida, fru-
to da ação tanto industrial e
como do agronegócio e que, por-
tanto, é necessária uma ação an-
tes das tragédias. Diante das ar-
gumentações, a ministra ficou
sensibilizada com a situação rela-
tada sobre o Rio Piracicaba e ficou
de estudar com o seu corpo técni-
co ações que possam contribuir
para ajudar na sua recuperação.

Fotos: Divulgação

A audiência em Brasília foi realizada no Ministério do Meio
Ambiente, com os ministros Marina Silva e André de Paula

A audiência contou com a participação da ministra do Meio
Ambiente, Marina Silva, e do ministro da Pesca, André de Paula

O ministro da Pesca, André de Paula, com a deputada
piracicabana Professora Bebel, após a audiência

Rodrigo Weber ministra Marina Silva, Gian Machado, o ministro
André de Paula, deputada Professora Bebel e Osmir Bertazzoni

A ministra Marina Silva e a deputada Professora Bebel: ações
para soluções para os pescadores e para o Rio Piracicaba

ASSINE E ANUNCIE: 2105-8555
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Após mudar-se para a Ingla-
terra para estudar literatura na
Universidade de Oxford, o estu-
dante brasileiro Martin Roque de-
para-se com uma fascinante lenda
urbana: entusiasta do clássico Ali-
ce no País das Maravilhas, o jovem
descobre que Lewis Carroll, o au-
tor dos livros que ele tanto ama,
teria escrito um terceiro volume do
clássico e o escondido do público
por razões misteriosas. Mas se isso
fosse real, por que a obra nunca
fora publicada? Disposto a desco-
brir a verdade por trás desse mis-
tério, o protagonista da série de li-
vros Em Busca do País das Mara-
vilhas – escrita pelo premiado au-
tor e assistente de roteiro da Ne-
tflix, Joaquim José Coelho –, em-
barca em uma jornada que colo-
cará a própria vida em risco.

Em busca da obra perdida,
Martin conhece Nicole Fialho,
uma estudante de história igual-
mente encantada pelo conto de
fadas. Juntos, eles roubam o ma-
nuscrito original de Alice e come-
çam a desvendar uma série de pis-
tas e enigmas deixados por Car-
roll há séculos. Acompanhados
por Lucas, conhecido por seu alto
QI, e Sabrina, especialista em Es-
tudos Religiosos com profundo
conhecimento sobre ocultismo, os
novos amigos, autodenominados
“Os Curiosos”, seguem em uma
aventura peculiar atrás da suposta
história escrita por Lewis Carroll.

Depois de encontrarem códi-
gos e coordenadas deixadas pelo
autor nas entrelinhas da narrati-
va, o grupo descobre que a lenda é
real e decide seguir as pistas até
achar o paradeiro do livro desapa-
recido. Mas, o que eles não espera-
vam é que as descobertas poderi-
am colocá-los em perigo. Afinal,
uma sociedade secreta dentro de
Oxford — Os Carrollianos — está
determinada a manter o terceiro
exemplar longe do conhecimento
público a qualquer custo. Como
se não fosse problema suficiente,
há um assassino à solta: conhe-
cido como Rainha de Copas, o
emblemático ser decapitou pro-
fessores e alunos do campus, fa-
zendo com que o Martin e os co-
legas percebam que pode haver
uma conspiração envolvendo os
Carrollianos e o Serial Killer.

— Não estamos jogando jo-
guinhos aqui, estamos mexendo
com algo perigosíssimo. Já bur-

lamos a lei roubando o manus-
crito e agora estamos na mira de
uma sociedade secreta de lunáti-
cos pelo “País das Maravilhas” —
Lucas disse a última parte com
tanto nojo que fez Martin ter ar-
repios [...] (Em Busca do País das
Maravilhas, vol. 01, p. 136)

Quanto mais os personagens
investigam e chegam perto da ver-
dade, mais começam a enxergar
figuras peculiares vagando pelo
campus da universidade – o que
os faz questionar se o País das
Maravilhas é mais real do que eles
poderiam imaginar. Por meio de
curiosidades verdadeiras do mun-
do de Alice e mecanismos interati-
vos – com códigos reais para os lei-
tores desvendarem com o protago-
nista, Joaquim José Coelho convi-
da o público a mergulhar na toca
do coelho branco e descobrir um
mundo de possibilidades.

Em Busca do País das Mara-
vilhas é uma série de cinco livros
repleta de segredos, conspirações,
realismo mágico, suspense e revi-
ravoltas surpreendentes. Com uma
narrativa rica em simbolismo e re-
ferências literárias, a saga é um tri-
buto às obras de Lewis Carroll e uma
exploração fascinante dos limites da
curiosidade humana. O sexto e últi-
mo volume, que encerra essa jorna-
da, chega aos leitores em 2025.

SERVIÇO
Em Busca do País das Mara-
vilhas. Número de páginas to-
tais: 1248. Preço: Preço: 44,16
(físico) | R$ 2,99 (digital). Onde
encontrar: Clube de Livros (li-
vro físico) | Amazon (e-books)

LLLLLITERAITERAITERAITERAITERATURATURATURATURATURA

O livro perdido de Alice
no País das Maravilhas

Divulgação

Série literária escrita por
Joaquim José Coelho explora
o mistério por trás do
clássico de Lewis Carroll
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Professores apresentam dados sobre a relação do
esporte e saúde mental dos adolescentes e crianças

Com 16 anos de atuação com
atividades esportivas e dois com
Rede de Proteção Social em es-
colas públicas e instituições em
São Paulo, o Instituto CADES
celebra o 1º de setembro, Dia do
Profissional de Educação Física,
com dados positivos que demons-
tram a importância do trabalho
que é realizado nestes locais.

Com o ideal de democratizar o
acesso ao esporte e promover os
valores do esporte educacional
CADES, desde a sua fundação, de-
senvolve diversos projetos em co-
munidades de alta vulnerabilida-
de social, envolvendo parceiros do
setor público e privado. “Nossa
missão é promover cidadania e in-
clusão social levando educação,
qualidade de vida, fortalecimento
da família e prevenção”, diz Ana
Cristina Amaro, presidente.

Sendo assim, as atividades fí-
sicas fazem parte do DNA do pro-
jeto e os profissionais de Educação
Física formam a maioria em seu
quadro de colaboradores. Exemplo
disto é o Antonio Lopes, professor

que está no instituto há 15 anos.
Seu trabalho consiste em coorde-
nar projetos. “Eu planejo e vejo
quais são as condições para que os
professores consigam desempe-
nhar um bom trabalho com as cri-
anças. Com isso, faço todo acom-
panhamento para ver como eles
estão aplicando as atividades, se
o local e os materiais estão lim-
pos e em boas condições”, diz.

Além das preocupações com
o ambiente, ele também avalia a
metodologia aos alunos. “Outra
preocupação está nas questões
transversais ao atuarmos nas ati-
vidades com gêneros, que é algo
bem específico. Com isso, percebo
muito o desenvolvimento no
comportamento, as crianças es-
treitam laços de amizade com o
esporte e também ficam mais ha-
bilidosas na parte motora e tam-
bém na capacidade física de cada.
E, por fim, a questão do compro-
metimento é algo que merece des-
taque como um excelente resul-
tado das aulas que aplicamos”.

Segundo Adriana Cancian,

que também é professora, “Atuar
no CADES é contribuir para a
mudança social através do espor-
te e as infinitas possibilidades de
transformação. “Estou na insti-
tuição desde 2022 e acompanhar
o desenvolvimento da equipe e
dos atendimentos nos projetos é
sensacional. Nos de gênero, con-
seguimos trazer temas relevantes
para fortalecer e encorajar as
meninas a serem mais ativas e
protagonistas de suas vidas, é
falar de empoderamento  no dia
a dia através do esporte”, diz.

Já para Jackson Kauê, que foi
aluno atendido pelo CADES e hoje
atua como estagiário de Educação
Física, “Trabalhamos muito com
atividades lúdicas. No meu caso,
são turmas do 2º ao 4º, então é
preciso criarmos ações que contex-
tualizem com essa faixa etária”.
Segundo ele, esses exercícios aju-
dam no desenvolvimento cogniti-
vo assim como no convívio social
dos alunos. “Eles percebem não se
dá para fazer algo sozinho, é preci-
so do outro. Com isso, ajudamos

no ensinamento do trabalho em
equipe. Também conseguimos
identificar quando estão um pou-
co mais dispersos, e aí utilizamos
apitos e vozes de comando para
que voltem a se concentrar. No fim,
o resultado é positivo e eles não só
aceitam como apresentam pro-
gressos expressivos”, conclui.

Com todo este trabalho, o
CADES celebra a data com nú-
meros expressivos: 73.837 crian-
ças, adolescentes e adultos impac-
tados ou atendidos, além de 2.179
professores capacitados e mais de
10.400 materiais esportivos peda-
gógicos doados. “Parabenizo os
profissionais de educação física
pela data. Eles são a referência, o
acolhimento e a escuta. São fun-
damentais em todo esse processo
que fazemos e nas melhorias re-
sultadas ao longo dos anos. Se-
guimos firmes, sempre em busca
de transformar vidas de crianças
e adolescentes por meio do forta-
lecimento de vínculos sociais e
melhoria da qualidade de vida pelo
esporte”, finaliza Ana Cristina.

Por conta das obras de ade-
quação no tratamento de água da
ETA Luiz de Queiroz, o Semae (Ser-
viço Municipal de Água e Esgoto)
terá de readaptar o sistema de tra-
tamento de lodo na estação. A au-
tarquia fará o armazenamento do
material em bags (bolsas), que se-
rão depositadas em trecho da rua
Benedicto Lucio Maciel, próxima à
praça da Boyes, e depois transpor-
tadas em caminhões para destina-
ção correta em aterro com licença
ambiental. Por conta dos serviços, a
rua terá acesso parcialmente inter-
ditado, com apoio da Secretaria
Municipal de Mobilidade Urbana,
Trânsito e Transportes (Semuttran).

A medida é emergencial e visa
manter a operação regular da ETA.
O lodo é resíduo do tratamento de
água e, para essa implantação, era
necessário uma área com cerca de
800 metros quadrados, o mais
próximo possível do local. Após es-
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Semae providencia tratamento
de lodo emergencial em ETA
A medida é emergencial e visa manter a operação regular da ETA

tudos de alternativas, foi escolhi-
da a rua Benedicto Lúcio Maciel. A
instalação será provisória, até que
seja executada a estação de trata-
mento de lodo definitiva. Por ou-
tro lado, as obras de adequação
da ETA já começaram com a ins-
talação da segunda tubulação de
recalque entre o reservatório e os
decantadores. Com isso, a produ-
ção de água na ETA deve ser nor-
malizada em 10 ou 15 dias.

Essa solução técnica foi apre-
sentada pelo Semae e Prefeitura e
aprovada pelo Gaema (Grupo de
Atuação Especial de Defesa do
Meio Ambiente), órgão do Minis-
tério Público, e pela Cetesb (Com-
panhia Ambiental do Estado de
São Paulo), em várias reuniões.

AUXÍLIO - Durante esse pe-
ríodo de adequação da ETA Luiz
de Queiroz e até que seja necessá-
rio durante a estiagem, uma trans-
portadora de água potável contra-
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Rua Benedicto Lucio Maciel será parcialmente interditada para a operação

tada pelo Semae irá atender os lo-
cais mais afetados pela falta de
água no município. Os caminhões-
pipas abastecerão os reservatóri-
os do Semae, dentro das regiões
mais distantes afetadas. O Semae

pede a compreensão dos morado-
res neste período de estiagem e re-
comenda a economia de água para
aqueles que possuem reservação,
para manter o abastecimento in-
terno até a normalização da rede.
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Prefeitura homenageia TG 02-028
por apoio ao projeto ‘UPA Livre’

A Secretaria Municipal de
Saúde entregou homenagem ao
Tiro de Guerra de Piracicaba (TG
02-028) na manhã de ontem (28)
pelo apoio e suporte dado às equi-
pes durante a realização do proje-
to UPA Livre, vinculado ao Pro-
grama Zera Fila da Prefeitura de
Piracicaba. A ação aconteceu na
quadra poliesportiva do TG e, ao
longo de 60 dias, recepcionou
3.486 pacientes de todas as ida-
des com patologias consideradas
de menor gravidade, além de sin-
tomas respiratórios, modelo este
que funcionou para desafogar o
atendimento nas Unidades de
Pronto Atendimento (UPAs) da
cidade num momento crítico. O
UPA Livre foi encerrado em 04/
08, após a diminuição dos casos.

A homenagem foi entregue
pelo secretário de Saúde, Marcelo

Pinto de Carvalho, ao chefe de ins-
trução do TG 02-028, subtenente
Person Luiz Souza Prates e a re-
presentantes dos jovens atiradores
que também contribuíram para o
bom funcionamento do projeto na
área cedida pelo Exército; também
participou o assessor de gestão em
projetos de saúde e políticas públi-
cas, Augusto Muzilli Júnior.

“O Exército Brasileiro e o Tiro
de Guerra de Piracicaba têm uma
importante função social junto a
comunidade e apoiam ações que
sejam benéficas para a população,
desta forma, ações como essas
sempre estarão em nossos planos.
Agradecemos a confiança e ficamos
felizes pelo reconhecimento, dei-
xando claro que estamos diutur-
namente à disposição para ajudar
o povo sempre que necessário”,
agradeceu o subtenente Person.

Marcelo Carvalho entrega homenagem aos representantes
do TG de Piracicaba na manhã de ontem (28)
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Câmara analisa 15 matérias
em reunião ordinária

A Câmara realiza nesta quin-
ta-feira (29) a 48ª Reunião Ordi-
nária de 2024, com 15 matérias na
pauta. Novamente, três vetos to-
tais do Executivo a proposituras de
vereadores já aprovadas pela Casa
serão analisadas pelo plenário.

O primeiro veto atinge o
projeto de lei 47/2024, que de-
termina auditoria técnica no
material utilizado em pavimen-
tações, recapeamentos e opera-
ções tapa-buracos no município.

O segundo veto a ser apreci-
ado refere-se ao projeto de lei 54/
2024, que prevê passagem gra-
tuita no transporte público cole-
tivo a pessoas com deficiência.

O terceiro veto diz respeito ao
projeto de lei 100/2024, que visa
assegurar, nos veículos do trans-
porte público coletivo de Piracica-
ba, prioridade no embarque e de-
sembarque aos passageiros com
deficiência ou mobilidade reduzi-
da, idosos, gestantes, lactantes e
pessoas com criança de colo.

A Comissão de Legislação,

Justiça e Redação da Câmara
exarou parecer contrário aos
três vetos do Executivo.

A pauta da Ordem do Dia
conta ainda com dois projetos de
lei, um projeto de decreto legisla-
tivo e nove requerimentos, entre
os quais estão questionamentos re-
lacionados às cirurgias de retina
realizadas no Hospital Regional,
ao Conselho Tutelar de Piracica-
ba, a problemas na estrutura do
prédio das USFs Santa Rosa I e II
e a pedidos de reformas em escola
estadual em Santa Teresinha.

O expediente prevê a entre-
ga da moção de aplausos 103/
2024, em comemoração aos 75
anos do programa de rádio “Pe-
los Caminhos da Saudade”.

A 48ª Reunião Ordinária po-
derá ser acompanhada ao vivo pela
TV Câmara Piracicaba, pelos canais
11.3 em sinal aberto, 4 da Claro/Net
e 9 da Vivo. Em atendimento às re-
gras do período eleitoral, até o fim
das eleições será transmitida somen-
te a Ordem do Dia das reuniões.

Uma doença em crescente no
Brasil é a renal crônica, segundo
dados da Sociedade Brasileira de
Nefrologia (SBN), são mais de 140
mil pacientes diagnosticados no
país. De acordo com a coordena-
dora do curso de Fisioterapia da
Faculdade Anhanguera, Patricia
Pigati, a enfermidade acontece
quando os rins não conseguem fa-
zer seu trabalho direito, o que
pode causar sérios problemas no
corpo. Suas principais causas são
a pressão alta e o diabetes.

“Pessoas que apresentam es-
tas duas doenças devem realizar
exames médicos periódicos para
acompanhamento da função renal
uma vez que, a insuficiência dos
rins pode se desenvolver de forma
silenciosa e sem a manifestação de
sintomas”, explica a fisioterapeu-
ta. Pacientes que precisam de tra-
tamentos como hemodiálise ou di-
álise peritoneal, costumam perder
força física e ter dificuldades para
manter a qualidade de vida. Neste
cenário, a fisioterapia entra em
ação, ajudando na reabilitação fí-
sica para prevenir e reverter as
complicações da doença, assim
como os pacientes melhoram a cir-
culação do sangue, ganham mais
força muscular e condicionamen-
to físico, o que facilita na realiza-
ção das atividades do dia a dia.

Para contribuir com a reabili-
tação física de pacientes com pro-
blemas renais, a Faculdade Anhan-
guera de Piracicaba, está com aten-
dimentos na clínica-escola de Fisi-
oterapia, de segunda a sexta, das
12h a 18h, a preço social. Os interes-
sados no serviço precisam agendar
a consulta pelo telefone (19) 2533-
9115 ou presencialmente, e levar um
encaminhamento médico, assim
como o laudo sobre a saúde do pa-
ciente. Após a triagem será criado
um plano de tratamento persona-
lizado de acordo com cada caso.

A clínica também oferece
tratamentos para pacientes que
necessitam de reabilitação car-
diorrespiratória, ortopédica e
neurológica, para adultos e cri-
anças, com vagas limitadas.

SERVIÇO 
Doença Renal Crônica: Facul-
dade Anhanguera Piracicaba
oferece atendimento de rea-
bilitação. Quando: a partir de
2 de setembro, de segunda a
sexta-feira. Horário: 12h às
18h. Endereço: Clínica Esco-
la de Fisioterapia da Facul-
dade Anhanguera - Rua San-
ta Catarina, Nº 1005, Bairro
Água Branca, Piracicaba – SP.
Agendamento consulta prévia
e mais informações: (19) 2533-
9115 (ligação ou WhatsApp)
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Faculdade Anhanguera
Piracicaba oferece
atendimento de reabilitação
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Irmãs Franciscanas começaram a
trabalhar em 1915 na Santa Casa
Elas substituíram as irmãs dominicanas, portuguesas, cuja atuação teve início em 1911 no Hospital

Eleito provedor da Santa
Casa de Piracicaba em 31 de ja-
neiro de 1915, Oscarlino Dias
teve como uma de suas primei-
ras ações anunciar a substitui-
ção das irmãs dominicanas por-
tuguesas, que atuavam no hos-
pital desde 1911, pelas irmãs
franciscanas, brasileiras. O con-
trato entre a Santa Casa e a Con-
gregação das Irmãs Francisca-
nas do Coração de Maria, de
Campinas,foi firmado em 1º de
agosto de 1915, transferindo às ir-
mãs a direção interna do Hospital,
sob a responsabilidade de uma su-
periora, que tinha plena autonomia
no exercício de suas funções.

A saída das irmãs domini-
canas aconteceu no dia 31 de ju-
lho, dia em que chegaram as ir-
mãs Beatriz do Coração de Ma-
ria, Clara Maria da Santa Face e
Rita Maria de Cássia, acompa-
nhadas pela irmã Ignez Mene-
ghetti, superiora geral das irmãs
franciscanas. Cinco dias depois,
chegariam as irmãs Escolástica
e Rosa Maria do Coração de Je-
sus, nomeada madre superiora
da Santa Casa, cargo que, em
1918, passaria a ser ocupado pela
Madre Canuta Maria de Assis.

As irmãs, que deveriam atuar
em número mínimo de seis, pode-
riam ser substituídas a qualquer
momento pela superiora. Pelo con-
trato, quando enfermas, elas seri-
am tratadas gratuitamente no pró-
prio Hospital, onde teriam também
um dormitório especial, duas sale-
tas para suas refeições e trabalhos
de costuras entre outros afazeres.

Além da residência, susten-
to, luz e roupa lavada, cada irmã
recebia, a título de gratificação
mensal, a quantia de 40$000
réis, entregues à superiora, que
detinha também a prerrogativa
de demitir e nomear os empre-
gados, bem como supervisionar
os serviços das enfermarias, ba-
nheiros, cozinha, lavanderia e as
atividades relacionadas aos ser-
viços econômico-administrati-
vos e ao cumprimento do Regi-
mento Interno do Hospital.

Eram as irmãs também as res-
ponsáveis pelas visitas diárias ao
Hospício Barão da Serra Negra,
encarregando-se de sua direção
interna, sem assumirem, no entan-
to, a obrigação de tratar dos alie-
nados. Elas fiscalizavam o forneci-
mento de alimentos e materiais fei-
tos para servir ao Hospital, ao Hos-
pício e ao Asilo de São Lázaro.

O Livro Tombo da Congre-
gação Franciscana revela que,
além dos serviços administrati-
vos e de Enfermagem, as irmãs
eram responsáveis ainda pela or-
ganização dos compromissos re-
ligiosos, como missas, retiros

espirituais, trabalhos de cateque-
se, visitas canônicas e conferên-
cias, realizadas pelos freis. Cabia
a elas também”o dever nobre de
ensinar o catecismo aos pobres
doentes fazendo-os compreender
o modo de se confessarem e o
tempo da ação de graças depois
da Santa Comunhão e até mesmo
determinar-lhes um número cer-
to de orações para esse exercício”.

Além da retaguarda ao aten-
dimento às necessidades físicas
dos doentes, havia uma preocu-
pação também com o preparo es-
piritual das irmãs que atuavam
junto aos pacientes e, em uma das
cláusulas do contrato, a Santa
Casa se comprometia em manter
a Capela para o livre exercício do
culto catholico, sendo capellão
um padre Capuchinho, ao qual
era dada uma mensalidade de
50$000 para sua condução.

As primeiras irmãs enfermei-
ras da Santa Casa de Piracicaba
formaram-se em Sorocaba, no Cur-
so de Enfermagem ministrado jun-
to ao hospital da cidade. A institui-
ção abrigava à época as irmãs que
prestavam serviços àquela comu-
nidade e, também, irmãs estudan-
tes de outras cidades. O Curso era
custeado pela própria Congregação
ou pelas Santas Casas de Miseri-
córdia em que trabalhavam.

Sob o comando das irmãs
franciscanas, o movimento religio-
so na Capela começou a aumentar
e, em 1926, foram registradas 118
missas, 2.931 comunhões, 19 práti-
cas, 21 viáticos, 10 bênçãos, quatro
casamentos, 29 encomendações e
seis batizados. Em 1928, a Congre-
gação passou a realizar confe-
rências, extrema unção e a formar
o primeiro grupo de primeira co-
munhão, com 31 participantes.

Naquela época, a direção da
Santa Casa estava a cargo da ma-
dre superiora Noemia Maria da
Eucaristia e as irmãs francisca-
nas do Coração de Maria sofre-
ram uma dura perda, aos 6 de
setembro de 1950, quando fale-
ceu Mamãe Cecília, fundadora
da Congregação, substituída em
1952 pela madre Elisabete Ma-
ria da Santíssima Trindade.

Em 1962, a Irmandade inau-
guraria também a nova Clausura,
com nove quartos, sala de estar e
sanitários individuais, resolvendo
o problema de moradia das irmãs
franciscanas que trabalhavam no
Hospital. Foi quando as irmãs pas-
saram a se atualizar, através de
cursos de especialização em Enfer-
magem e em Pedagogia na Uni-
versidade Católica de Campinas.

Em novembro de 1965, o pro-
vedor Waldomiro Perissinotto
concluía sua gestão, reforçando a
necessidade de se construir uma

nova Clausura que comportasse as
12 irmãs franciscanas, já que a
atual possuía apenas nove quar-
tos.  Em seu Relatório de Ativida-
des, relacionou as obras de ampli-
ações, acabamentos e conservação
da Santa Casa e instalação de Ber-
çário para prematuros na Mater-
nidade, ocasião em que inaugu-
rou, em 31 de julho, o quadro de
Mamãe Cecília em homenagem ao
cinquentenário das irmãs francis-
canas no Hospital. Três anos de-
pois, já na gestão do provedor
Francisco Munhoz, as irmãs des-
frutariam também do conforto e
benefícios de uma nova capela no
Hospital, inaugurada em 1968.

Outra evidência que se
acentuou a partir do início da
década de 70, foi a gradativa
redução do número e das fun-
ções das irmãs dentro da Insti-
tuição. Depois de assumirem a
responsabilidade pela adminis-
tração geral do Hospital a partir
de 1915, cuidando, sobretudo,
das enfermarias, as irmãs acaba-
ram compartilhando espaço com
profissionais especializados em
administração hospitalar e enfer-
meiras graduadas, já que, no
início, apenas a madre superio-
ra tinha o Curso de Enfermagem.

Na verdade, a Instituição bus-
cava a especialização profissional
em todos os níveis e a redução das
prerrogativas das irmãs na Santa
Casa parece coincidir com a insta-
lação de uma Escola de Enferma-
gem na cidade com a descentrali-
zação dos serviços administrativos,
por intermédio da contratação de
secretário executivo da Provedoria.

Em novembro de 1971, a Ir-
mandade sentia os reflexos da nova
situação que se instalava e alerta-
va para a necessidade de contrata-
ção de parteiras de alto padrão,
devido à redução no número de
irmãs que prestavam o serviço. Em
janeiro de 1972, depois de estudar
um organograma administrativo
para o Hospital, a Mesa Adminis-
trativa reuniu-se com as 14 freiras

da Irmandade para discutir a
admissão de um administrador
e divisão dos setores burocráti-
cos, criando-se os Departamentos
de Tesouraria e Contabilidade.

Naquele mesmo ano, assumia
o cargo de superiora das irmãs da
Santa Casa Madre Maria Concei-
ção Aparecida, função desempe-
nhada a partir de 1974 por Madre
Angela Piccolo, época em que as ir-
mãs Alice Vaccari e Ana Neuza
Bobato participam de reunião em
Campinas para avaliar o processo
de implantação da Pastoral da
Saúde em hospitais sob a coorde-
nação das irmãs e atualmente exer-
cida pela Irmã Davina Bernardi.

Enquanto isso, por orientação
do comendador Romano, foram
organizadas reuniões mensais com
as irmãs responsáveis pelos diver-
sos setores da Santa Casa e, em
1981, a coordenação do serviço de
Enfermagem passou a ser exercida
por uma equipe de três membros,
sendo duas enfermeiras e uma irmã
franciscana. A modalidade de ser-
viços das irmãs também sofreria
alterações no ano seguinte, quan-
do a aplicação do regime CLT -
Consolidação das Leis Trabalhis-
tas resultou num novo contrato
e na mudança das irmãs, que dei-
xariam de residir no Hospital.

Em junho de 1983, as irmãs
passaram a ocupar as dependên-
cias do imóvel de propriedade
dos padres capuchinhos, cedi-
do temporariamente à Congre-
gação até 1989, época em que
elas voltaram a residir na San-
ta Casa até 23 junho 1991, quan-
do foram concedidas as bênçãos
à residência definitiva das irmãs,
na avenida Independência, 878.

Em novembro de 2000, por
iniciativa do então vereador João
Amaurício Pauli, a Irmandade co-
memorou o centenário de funda-
ção da Congregação das Irmãs
Franciscanas do Coração de Ma-
ria, instituída na cidade pela pi-
racicabana Madre Cecília, que
também atuou na Santa Casa.

Atuação das irmãs foi fundamental à Irmandade, que crescia,
consolidando seu perfil de referência regional já em 1936

Era junho de 1964, quando a Irmandade ganhou 100 galinhas de Francisco
Munhoz. Os ovos eram utilizados na cozinha no preparo das refeições

Freis, freiras, o provedor Coriolano Ferraz
do Amaral e o Bispo Dom Ernesto

Fundação do Apostolado da Oração da Santa Casa, em 1937

Frei, freiras, autoridade e pacientes durante procissão na Santa Casa

Fotos: Arquivo

Mais uma edição do Projeto
Nhô Cine acontece nesta sexta-fei-
ra, 30, a partir das 19 horas, na
Biblioteca Pública Municipal Ricar-
do Ferraz de Arruda Pinto, com
exibição de três produções de dire-
tores piracicabanos. Hasta La Bri-
sa, Na Pressão e Rancho da Goia-
bada. A entrada é gratuita e o even-
to, projeto contemplado pela Lei
Paulo Gustavo, integra a progra-
mação de aniversário de 257 anos
de Piracicaba. Após a sessão, os
diretores promovem um bate-papo
sobre cinema com o público.

Hasta la Brisa, um filme do-
cumental de drama-ficção, tem
direção de Deivid Evaristo com
42 minutos de duração. No ro-
teiro, Alice e Rafa viajam em
busca de uma artista trans não-
binárie que desapareceu pelas
estradas da América do Sul.

O curta-metragem de comé-
dia Na Pressão, dirigido por
Celso Viviani, tem 27 minutos
de duração. É uma produção cô-
mica de erros, inspirada nos fil-
mes dos irmãos Coen, narrada
por um entregador de pizzas.

Rancho da Goiabada também

A ArcelorMittal, líder global
e maior produtora de aço no Bra-
sil, está com inscrições abertas
para o Programa Expert 2024 até
o dia 06 de setembro. A iniciativa
visa atrair profissionais que dese-
jam compartilhar seus conheci-
mentos e contribuir para soluções
inteligentes e fazer a diferença
para as pessoas e o planeta. “Na
ArcelorMittal todas as pessoas são
bem vindas. Estamos comprometi-
dos em criar um ambiente inclusivo
onde cada pessoa se sinta respei-
tada e valorizada para contribuir
com seu melhor”, reforça a Ana-
lista de Atração Erika Minardi.

São disponibilizadas vagas
nas áreas de Aciaria, Laminação,
Redução, Logística, Manutenção,
Qualidade, CTO, Beneficiamento,
Renováveis, Processos e Geologia
na Siderurgia, Mineração e Bio-
Florestas. Os pré-requisitos para
os interessados são: mínimo de 5
anos de formação acadêmica e
solidez de experiência na área de
interesse. “Nos primeiros dois me-
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Nhô Cine exibe produções de piracicabanos

é uma produção documental de fic-
ção, com direção de Guilherme
Martins, de 25 minutos. Aborda o
dia a dia de Alex, um trabalhador
rural e lavador de pratos, retrata-
do no campo e na cidade grande.

O Projeto Nhô Cine é uma
realização do Cena 14 em parce-
ria com a Unimep (Universida-
de Metodista de Piracicaba) e
com a Semac (Secretaria Muni-
cipal da Ação Cultural), por meio

do Misp (Museu da Imagem e do
Som) e da Biblioteca Municipal.

SERVIÇO
Projeto Nhô Cine, com os fil-
mes Hasta La Brisa, Na
Pressão e Rancho da Goia-
bada. Sexta-feira, 30, a par-
tir das 19 horas, na Bibliote-
ca Municipal, com entrada
pela rua do Vergueiro, 145,
Centro. Entrada gratuita.

O filme Na Pressão é inspirado nos filmes dos irmãos Coen

Divulgação
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ArcelorMittal lança programa de
contratação para profissionais

ses será proporcionada uma expe-
riência de integração e aprendiza-
gem, contemplando uma imersão
na cultura, valores da ArcelorMit-
tal e no desenvolvimento de habi-
lidades profissionais, alinhadas
com modelo de competências da
empresa”, explica Érika Minardi.

Há vagas para as unidades
em Minas Gerais, Rio de Janei-
ro, São Paulo e Mato Grosso,
valorizando a diversidade. Os
interessados devem fazer a ins-
crição exclusivamente pelo link
https://brasil.arcelormittal.
com/seja-arcelormittal/expert.

Divulgação

Programa Expert 2024 está com inscrições abertas
até 06 de setembro e a admissão das pessoas
selecionadas está prevista para novembro



A12
A Tribuna Piracicabana

Quinta-feira, 29 de agosto de 2024

LLLLLANÇAMENTOANÇAMENTOANÇAMENTOANÇAMENTOANÇAMENTO

Livro relata experiências
das delegacias de  Defesa da
Mulher no combate à violência
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Nadador piracicabano completa
a travessia do Canal da Mancha
O nadador Marcos Fraccaro inscreveu seu nome na história do esporte piracicabano
ao completar a travessia que liga a Inglaterra à França; em 12 horas e 36 minutos

O dia 27 de agosto de 2024
entra para a história oficial do
esporte de Piracicaba. Nesta
data, o nadador piracicabano
Marcos Fraccaro inscreveu seu
nome na história ao completar a
travessia do Canal da Mancha,
um dos desafios mais icônicos da
natação em águas abertas. A fa-
çanha foi concluída em 12 horas
e 36 minutos, marcando uma vi-
tória não apenas para Fraccaro,
mas para toda a comunidade es-
portiva de Piracicaba e do Brasil.

A travessia, que liga a Ingla-
terra à França, é conhecida por
suas condições extremas, e o dia
da prova não foi diferente. Fracca-
ro enfrentou ventos fortes, ondu-
lações e correntezas contrárias, que
exigiram dele não apenas preparo
físico, mas também resiliência
mental. “Contávamos com todas
as dificuldades, porém não tão in-
tensas quanto foram,” revelou
Marcos, destacando que a prepa-
ração rigorosa foi essencial para
superar os desafios imprevistos.

Durante a travessia, o atleta
não esteve sozinho. Ele contou com
o apoio constante de sua equipe, li-
derada pelo técnico Samir Barel, um
dos maiores especialistas em mara-
tonas aquáticas do Brasil. A presen-
ça de Barel foi fundamental para
ajustar as estratégias durante a pro-
va e motivar o nadador a cada bra-
çada. Além disso, Fraccaro teve a

companhia essencial de sua esposa,
Carla Sturion, que também é nada-
dora com conquistas mundiais; sua
irmã, Laila, e sua sobrinha, Maria
Luiza, que viajaram à Europa para
oferecer suporte emocional e cele-
brar essa conquista ao lado dele.
Entre os patrocinadores que torna-
ram essa conquista possível estão
NG Metalúrgica, Dr. Emiliano
Araújo, G9 Imports, Império Con-
ti, Erika Bozola, Samir Barel, Pri-
mor Comunicação e Swimhaus.

Fraccaro iniciou sua prepara-
ção em Piracicaba, seguindo para
a Inglaterra no começo de agosto,
onde intensificou seus treinos nas
águas frias do Canal da Mancha.
O planejamento incluiu sessões
progressivas de natação em águas
abertas, uma preparação que foi
vital para adaptar seu corpo às
condições extremas que enfrenta-
ria. “No primeiro contato, tudo
tranquilo. Nenhuma dificuldade
com o frio,” comentou ele antes
da travessia, mostrando confian-
ça na preparação realizada.

Com a travessia concluída,
Marcos agora volta seu foco para
seus compromissos profissionais
e os desafios dos seus assessora-
dos. “No momento, apenas desa-
fios profissionais com os atletas
da MF Assessoria Aquática”, dis-
se, destacando seu compromisso
com o desenvolvimento do espor-
te e o sucesso de seus alunos.

Divulgação

Marcos Fraccaro ainda no barco, logo após a travessia em mar aberto
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Dirigentes do Sindicato dos
Delegados de Polícia do Estado
de São Paulo (Sindpesp) estão
entre as autoras da obra

As Delegacias de Defesa da
Mulher (DDMs) desempenham
papel crucial no combate à violên-
cia doméstica e familiar e suas ex-
periências bem-sucedidas, agora,
poderão ser compartilhadas por
meio do livro “Delegacias de Defe-
sa da Mulher: Gestão e Boas Práti-
cas no Estado de São Paulo”. A
obra será lançada nesta sexta-fei-
ra, dia 30, na capital, às 18h, no
Centro Brasileiro Britânico (rua
Ferreira de Araújo, 74 - Pinheiros).
A presidente do Sindicato dos De-
legados de Polícia do Estado de São
Paulo (Sindpesp), Jacqueline Vala-
dares, e a diretora da entidade,
Dannyella Gomes Pinheiro, estão
entre as autoras do compêndio.

Organizado por Araceli
Martins Beliato e Soraya Libar-
di Galesi, com publicação pela
Editora Mizuno, o livro oferece
um panorama detalhado das
práticas inovadoras e eficazes im-
plementadas pelas DDMs paulis-
tas, ao longo dos anos, e que ser-
vem de referência para replicação
em diversos contextos sociais: 

“A violência contra grupos
vulneráveis, em especial mulheres,
crianças e adolescentes, é uma re-
alidade persistente no nosso País
e um desafio à sociedade e às au-
toridades. Esta obra tem papel de
extrema relevância neste contex-
to, pois traz histórias de resiliên-
cia, inovação e transformação das
vítimas, bem como a atuação de
profissionais devotadas nas
DDMs”, destaca Jacqueline, dele-
gada de Polícia desde 2012.

A presidente do Sindpesp par-
ticipa da obra com o capítulo que
examina o uso do depoimento espe-
cial em sede policial. A delegada com-
partilha sua experiência e impres-
sões quanto ao uso deste recurso
legal como garantia do respeito à
dignidade humana de crianças e de
adolescentes vítimas de violência.

Por sua vez, Dannyella escre-
ve sobre o impacto positivo de equi-
pes multidisciplinares, incluindo
assistentes sociais e psicólogos, nas
DDMs. A delegada e diretora do
Sindpesp ilustra o capítulo a par-
tir de sua experiência prática à
frente da 3ª DDM da capital:

“Lançamos mão de um
atendimento holístico e que
melhorou, e muito, o acolhi-
mento às vítimas”, defende.

MARIA DA PENHA - No
último dia 21, as autoras do livro
participaram de uma cerimônia,
na Faculdade de Direito da Uni-
versidade de São Paulo (USP),
em homenagem à Maria da Pe-
nha Maia Fernandes, cuja histó-
ria de violência de gênero deu
origem à Lei Maria da Penha
(11.340/2006). Há poucos dias, a
legislação completou 18 anos de
vigência no País. Na oportunida-
de, a presidente do Sindpesp pre-
senteou a homenageada com um
exemplar de “Delegacias de Defe-
sa da Mulher: Gestão e Boas Prá-
ticas no Estado de São Paulo”.

MULHERES - A obra que
será lançada oficialmente nesta
sexta foi organizada e escrita ex-
clusivamente por policiais civis
mulheres: um total de 24. Com
prefácio de Artur José Dian e apre-
sentação de Júlio Gustavo Vieira
Guebert, o livro tem 320 páginas e
é leitura recomendada para pro-
fissionais de Segurança Pública,
gestores, pesquisadores, formula-
dores de políticas e todos os inte-
ressados em aprimorar a proteção
e o atendimento às mulheres, cri-
anças e adolescentes em situação
de vulnerabilidade no País.

A sessão de autógrafos acon-
tece a partir das 18h, no Centro
Brasileiro Britânico. “Delegacias
de Defesa da Mulher: Gestão e
Boas Práticas no Estado de São
Paulo” também está disponível
para compra nas principais livra-
rias e plataformas on-line e no
site www.editoramizuno.com.br.

O Café Filosófico CPFL apre-
senta, nesta quinta-feira (29), às
19h, um encontro presencial com
a mestra em antropologia social,
Isabela Venturoza. Com o tema
”Masculinidades e violência(s)”,
ela vai abordar a persistente asso-
ciação entre masculinidade e vio-
lência, não como algo natural, mas
como uma construção histórica e
social. O Café Filosófico CPFL é o
broadcast de reflexões do Institu-
to CPFL que ocorre por meio de
palestras presenciais em Campi-
nas, transmissões pelo canal do
Café via Youtube, além de uma
programação transmitida pela
TV Cultura: domingos, às 19h;
terças, às 23h; e sábados, às 22h.

“Podemos compreender que,
ao longo da história, em diferentes
arranjos, os significados de “ser
homem” foram entrelaçados a for-
mas de violência, não apenas con-
tra as mulheres, mas também en-
tre os próprios homens”, contextu-
aliza Isabela. “Neste café, então,
convidamos a uma reflexão so-
bre masculinidades e violência,
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CPFL recebe Isabela Venturoza para encerrar
a série de encontro sobre masculinidades
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Antropóloga vai debater o tema
“Masculinidades e violência(s)”
hoje (29), 19h, no Instituto
CPFL, com entrada gratuita
e transmissão via Youtube

quem sabe traçando linhas de fuga
para que sua relação não seja um
dia tão naturalizada”, comple-
menta a mestre em antropologia.

Este encontro encerra a série
“O que é ser homem? Cartogra-
far as masculinidades”, de cura-
doria de Pedro Ambra, que reú-
ne quatro palestrantes para rea-
valiar e desconstruir estereótipos
de masculinidade para lidar com
os impactos negativos do patri-
arcado em homens e mulheres, re-
conhecendo a diversidade e com-
plexidade das experiências mascu-
linas e abordando novos movimen-
tos e tensões relacionadas às mas-
culinidades no contexto atual.

O espaço do Café Filosófico
CPFL, na sede do Instituto
CPFL, em Campinas (SP), ofere-
ce uma atmosfera convidativa e
aconchegante, onde cada detalhe
é pensado para proporcionar uma
experiência prazerosa. É possível
tirar fotos em todos os lugares,
incluindo o cenário e palco.

O local possui climatização
e é acessível para pessoas com de-

ficiência, além de contar com in-
térpretes de Libras para garan-
tir a participação de todos. Há,
ainda, um serviço de alimenta-
ção com cardápio de comidas e
bebidas para consumo no local.

Isabela Venturoza é antropó-
loga, doutoranda (UNICAMP) e
mestra em Antropologia Social
(USP). É pesquisadora do Núcleo
de Estudos sobre Marcadores So-
ciais da Diferença (NUMAS/USP)
e do Núcleo de Estudos de Gênero
Pagu (UNICAMP). É docente na
pós-graduação da Fundação Esco-
la de Sociologia e Política de São
Paulo, onde também oferece cur-
sos livres abordando questões de
gênero, masculinidades, violências,
interseccionalidades e feminismos.
É também diretora de enfrenta-
mento da ONG Coletivo Feminista
Sexualidade e Saúde, onde coor-
dena seu Núcleo de Masculinida-
des, facilitando grupos reflexivos
com homens denunciados por cri-
mes de violência contra a mulher.

Os encontros são presenciais e
gratuitos, com entrada por ordem

de chegada, a partir das 18h. A clas-
sificação é de 14 anos e a transmis-
são online será no canal do Café
no Youtube. Participação online:
https://www.youtube.com/
watch?v=WniFupOoJoI . Infor-
mações: institutocpfl.org.br

EEEEEMPREGOMPREGOMPREGOMPREGOMPREGO

Supermercados Pague Menos realiza ação de vagas
A Rede de Supermercados

Pague Menos, visando contribuir
com a geração de emprego nas re-
giões em que atua, realiza nesta
sexta-feira, dia 30 de agosto, das
9 às 17 horas ação de vagas nas
lojas do Parque Prado, em Cam-
pinas, e Valinhos. Se você está em
busca de uma oportunidade de
trabalho em um ambiente dinâ-
mico, acolhedor e cheio de possi-
bilidades de crescimento, este é o
momento ideal para você. As va-
gas são para os setores de: açou-
gue, frente de caixa, frios e laticí-
nios, fundo de loja, hortifrúti,
meio de loja, padaria e rotisserie.

Durante a ação de empre-
gos, haverá uma equipe dedica-
da para realizar entrevistas, es-
clarecer dúvidas e apresentar as
oportunidades disponíveis. Os
interessados devem comparecer
nas unidades Parque  Prado, em
Campinas, que está localizada
avenida Baden Powell, número
2026, ou em Valinhos, no ende-

reço avenida Independência,
número 2820, com Carteira de
Trabalho (digital ou impressa),
a Carteira de Identidade (RG) e
o CPF (Cadastro de Pessoa Físi-
ca), além de um comprovante de
endereço, um comprovante esco-
lar e um currículo atualizado,
para a entrevista no local. Caso
seja Pessoa com Deficiência
(PCD), também é necessário le-
var um laudo médico atualizado.

As ações de emprego repre-
sentam uma valiosa oportunida-
de para candidatos e empregado-
res se conectarem e explorarem
possibilidades mútuas. Para o
candidato é uma chance de avan-
çar em suas carreiras; para a em-
presa é uma maneira eficaz de
identificar e atrair talentos de alta
qualidade. Com a preparação ade-
quada e um engajamento ativo, as
feiras de emprego podem ser uma
experiência mutuamente benéfica,
promovendo o crescimento e a ino-
vação no mercado de trabalho.

Vale lembrar que as opor-
tunidades de emprego de todas
unidades da Rede de Super-
mercados Pague Menos são di-

vulgadas no site oficial, super
paguemenos.com.br/vagas/s, e
também no Linkedin linkedin.
com/company/paguemenos.

Lojas do Parque Prado, em Campinas, e unidade de Valinhos,
terão ação de vagas nesta sexta-feira, dia 30 de agosto
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O Executivo vetou o Projeto de
Lei 119/2024, que dispõe sobre a
implantação de sistema de monito-
ramento por câmeras de vídeo nas
áreas externas de boates, bares, ca-
sas de diversão, casas noturnas,
casas de show e similares. A publi-
cação do veto foi feita ontem (28),
no Diário Oficial do Município.

O veto ao PL se fundamenta
em motivos de inconstitucionalida-
de, decorrente da não observância
aos princípios da legalidade e tipici-
dade. Ao editar a norma, o legisla-
dor elenca condutas que devem ser
observadas pelos particulares, como
a implantação do sistema de moni-
toramento por câmeras, a implan-
tação desse sistema em pontos es-
tratégicos dos estabelecimentos, o
tempo em que as imagens devem fi-
car à disposição das autoridades e o
prazo para instalação desse sistema.
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Executivo veta projeto de lei
de sistema de monitoramento

Porém, a norma não traz cri-
tério, previsão ou limitador à im-
posição das penalidades adminis-
trativas, se restringindo a mencio-
nar apenas que “esta lei será regu-
lamentada, no que couber, pelo
Chefe do Poder Executivo, inclusi-
ve no que tange às sanções aplica-
das pelo não cumprimento do dis-
posto nesta”. Não indica a tipifica-
ção da conduta infracional - qual
conduta deve ser apenada? -, apon-
tando quais medidas administra-
tivas poderão ser tomadas no âm-
bito do Poder de Polícia (se adver-
tência, multa, interdição do esta-
belecimento ou cassação da licen-
ça) ou sequer fixando limites má-
ximos para o valor das sanções
(nem fixou valor qualquer), dei-
xando, com isso, uma norma em
branco, o que fere os princípios
constitucionais acima descritos.
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“Piracicaba vive uma revolução na Educação”
Afirmação é do entrevistado do jornal A Tribuna Piracicabana, Luciano Almeida, do Democratas, atual prefeito de Piracicaba que busca a reeleição
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Luciano Almeida (DEM) é o atual prefeito de Piracicaba e busca a reeleição

PERGUNTA (P) - Quais
são suas principais propostas
para melhorar a transparên-
cia na administração pública?

RESPOSTA (R) - Esta é a
marca da nossa gestão. A implan-
tação do Programa Prefeitura Sem
Papel deu uma importante contri-
buição neste sentido porque o
atendimento ao público agora é
online e pode ser feito de maneira
ágil pelo tablet ou mesmo celular.
Assim o contribuinte consegue
também fazer a rastreabilidade do
processo ou serviço solicitado, com
a possibilidade de monitorar em
tempo real em que secretaria a sua
demanda está localizada. Além
disso, instituímos a Corregedoria
do Município, criamos o Departa-
mento de Controle Interno e o Co-
mitê de Licitação, que asseguram
maior lisura e transparência nos
trâmites da administração. O pró-
ximo passo é organizar a Ouvido-
ria, mais um canal para que o ci-
dadão possa fazer eventuais de-
núncias, elogios ou reclamações,
zelando assim pela garantia da
qualidade dos serviços públicos.

P - Como você preten-
de combater a corrupção e
garantir a ética no gover-
no municipal?

R - Dar transparência aos
processos públicos é a melhor for-
ma de combater a corrupção. A
1ª fase do Programa Prefeitura
Sem Papel foi transformar tudo
que era físico em digital. A 2ª fase
vai analisar fluxos e processos
existentes para acelerar a trami-
tação de documentos dentro da
Prefeitura. Ao padronizarmos
esses fluxos e processos ninguém
mais poderá “criar dificuldades
para vender facilidades”. Neste sen-
tido, o Programa Simplifica Pira,
que consta no nosso Plano de Go-
verno para o 2º mandato, vai re-
ver todas as licenças e alvarás que
hoje são exigidas pelo Executivo,
para ver se conseguimos diminuir
a burocracia do sistema atual.

P - Quais medidas você
planeja implementar para
aumentar a participação
cidadã nas decisões gover-
namentais?

R - Por meio de ações práticas
que já estão acontecendo desde o
início do meu mandato. Com o Pro-
grama Zeladoria nos Bairros, ago-
ra são os próprios moradores das
regiões afastadas que definem
quais são as prioridades e execu-
tam os serviços de manutenção
onde moram. O Pira 2040 é um
plano de desenvolvimento estraté-
gico que está sendo gestado com a
participação popular, visando tra-
çar o nosso desenvolvimento para
o futuro nas áreas socioeconômi-
ca, ambiental, territorial e de ges-
tão púbica. Na nossa gestão forta-
lecemos ainda o Orçamento Parti-
cipativo, ao ouvir os cidadãos na
definição de prioridades de inves-
timento na cidade, além de dar voz
aos Conselhos Municipais, garan-
tido a participação dos munícipes
na elaboração de políticas públicas.

P - Quais são suas es-
tratégias para atrair novas
empresas e investimentos
para a cidade?

R - Continuar com as mes-
mas estratégias que foram motivo
de sucesso nos últimos três anos e
meio, quando Piracicaba foi pro-
curada por várias indústrias que
reconheceram a sua atratividade,
investindo R$ 11,3 bilhões no mu-
nicípio. Mas além de consolidar-
mos as cadeias produtivas já exis-
tentes, pretendemos revisar a Lei
de Incentivos, melhorando a nos-
sa ambiência para receber empre-
sas que atuam na área de presta-
ção de serviço, datacenter e logís-
tica, além de consolidar o Parque
Tecnológico como polo que vai co-
locar Piracicaba como centro
mundial das discussões e produ-
ção de Hidrogênio (H2) e do com-
bustível sustentável de aviação
(SAF). No nosso Plano de Gover-
no também está prevista a criação
de um Novo Distrito Empresarial,
manter parcerias com o setor pri-
vado, os Institutos de Ciência e
Tecnologia (ICTs) e demais enti-
dades de formação profissional
visando assim criar novas opor-
tunidades de negócios e a amplia-
ção e regionalização do Aeroporto
Municipal Pedro Morganti.

P - Como você pretende
apoiar os pequenos negócios
e empreendedores locais?

R - O Programa Empreenda
Pira incentiva a economia infor-
mal auxiliando as pessoas que de-
sejam ter um trabalho ou negócio
por meio de atividades de   comér-
cio ambulante ou trailers de ali-
mentação. São mais de 150 comer-
ciantes cadastrados, que podem
divulgar e vender seus produtos
nos eventos que acontecem nos
bairros da cidade. Importante des-
tacar que a nossa administração
também teve um olhar especial
para o Camelódromo, com a reali-
zação de obras que trouxeram
melhorias na estrutura do empre-
endimento, favorecendo 80 per-
missionários que atuam no local.
A Prefeitura investiu mais de R$
1,8 milhão em cursos profissiona-
lizantes, oferecendo 3 mil vagas de
maneira gratuita no Senac, Senai
e Fumep, enquanto que o Banco
do Povo fez 249 atendimentos e já
liberou R$ 174,1 mil em emprésti-
mos, com juros a 1%, a microem-
preendedores formais e informais
só no 1º semestre deste ano.

P - Quais políticas você
tem em mente para reduzir
o desemprego na cidade?

R - Piracicaba é uma cidade
privilegiada que vem crescendo
por meio de pilares modernos
como o desenvolvimento econômi-
co, gestão administrativa eficien-
te, qualidade de vida e geração de
empregos. Desde 2021, já conse-
guimos gerar mais de 22 mil em-
pregos com carteira assinada, se-
gundo o Caged – Cadastro Geral
de Empregados e Desempregados.
Existe ainda a expectativa de 7 mil
novos empregos que serão criados

a partir da instalação das empre-
sas e indústrias que estão se ins-
talando no município.  Indepen-
dente disso, a Prefeitura continua
trabalhando para garantir o aces-
so da população ao emprego, rea-
lizando diversas ações como a
Feira da Empregabilidade, Em-
prega Pira, Ação em Prol da Em-
pregabilidade da Mulher, Pesso-
as com Deficiência e Imigrantes.

P - Quais são suas pro-
postas para melhorar a
qualidade da educação nas
escolas municipais?

R - Piracicaba está vivendo
uma verdadeira revolução na área
da Educação. Basta dizer que nos-
sas crianças hoje estão tendo aces-
so ao sistema de ensino Polie-dro, o
mesmo   adotado nas melhores
escolas particulares do país. Re-
formamos todas as 124 escolas
municipais e distribuímos kits de
uniformes escolares para 37 mil
alunos da Rede Municipal, quan-
do foram entregues  quase 960
mil itens entre camisetas, calças,
bermudas, short saia, jaquetas,
meias, tênis e mochilas. Entrega-
mos 7mil laptops para alunos e
professores e ampliamos a oferta
de escola em período integral
para 2,5 mil alunos dos 5º anos.

P - Como você planeja li-
dar com a falta de recursos e
infraestrutura nas escolas?

R - A informação não proce-
de. Basta dizer que investimos R$
150 milhões de forma geral nos
últimos três anos e meio em Edu-
cação em Piracicaba, sendo R$
65,9 milhões na reforma das es-
colas. Um investimento inédito!
Isso sem contar mais R$ 8 milhões
que estão destinados à constru-
ção de novas escolas nos bairros
Nova Iguaçu, Tatuapé, Artemis e
Santana. Além disso, estão pre-
vistos no nosso Plano de Gover-
no para o próximo mandato a cli-
matização das escolas e amplia-
ção de classes que atendam o pro-
grama de Escolas em Tempo Inte-
gral (ETI). Portanto não existe falta
de recursos para as escolas da
Rede Municipal de Piracicaba!

P - O que você fará para
valorizar e capacitar os pro-
fessores da rede pública?

R - A capacitação continua-
da dos nossos professores é pri-
oridade. Além da formação Ste-
am (voltada para ciência, tecno-
logia, engenharia, artes e mate-
mática) em parceria com a em-
presa ArcelorMittal, a Prefeitu-
ra está oferecendo treinamento
para os profissionais da Educa-
ção com a plataforma Google For
Education, uma das mais respei-
tadas internacionalmente. Já
iniciamos também o Plano de Car-
gos e Salários para o Magistério,
para assim organizar e padroni-
zar os cargos internos e garantir
competitividade salarial dos pro-
fessores em relação ao mercado.

P - Quais são seus pla-
nos para melhorar o aten-

dimento nos postos de saú-
de e hospitais municipais?

R - É importante destacar que
a qualidade no atendimento nos
nossos postos de saúde hoje é refe-
rência no Brasil.  Para chegarmos
nisso, implantamos de maneira
inédita o projeto Telemedicina que
já está em execução e vai oferecer
42 mil consultas médicas virtuais
até abril de 2025. As consultas são
ofertadas online, pelo site ou apli-
cativo do cartão Pira Cidadão na
comodidade de casa do munícipe.
O programa Zera Fila acabou com
a lista de espera para consultas,
exames e demais procedimentos,
contratando serviços de diversas
especialidades. Até o final do ano
serão ofertados 54 mil procedimen-
tos, sendo 42 mil consultas e 12 mil
exames, por meio de parceria com
o Cismetro (Consórcio Intermuni-
cipal de Saúde). Neste pacote, já
atendemos 5 mil pacientes que pre-
cisavam de cuidados oftalmológi-
cos por meio da ação Pira+Visão
Mutirão de Catarata, realizamos
500 exames de colonoscopia e en-
doscopia e disponibilizando 2.260
vagas para exames de mamografia
e ultrassonografia. No nosso Pla-
no de Governo também estão pre-
vistas as integrações dos sistemas
online de Saúde, iniciativa que ga-
rantirá que as pessoas sejam aten-
didas em qualquer unidade de saú-
de (hospitais, UPAs, UBS e PSFs)
com seu prontuário eletrônico, fa-
cilitando assim a rotina do pacien-
te e do médico que o atender.

P  -  C o m o  v o c ê  p r e -
tende l idar com a falta
de medicamentos e equi-
pamentos médicos?

R - A falta de medicamen-
tos que você deve se referir são
aquelas que são oferecidas pela
União e pelo Estado.  Não com-
pete a Prefeitura fornecer me-
dicamentos à população.

P - Quais ações você pro-
põe para promover a saúde
preventiva na comunidade?

R - Uma importante iniciati-
va foi consolidar os bons servi-
ços oferecidos no segmento do
Atendimento Básico, realizado
pelos 54 Postos de Saúde da Fa-
mília (PSFs), cuja falta de médi-
cos foi resolvida por meio da con-
tratação de profissionais de saú-
de de forma emergencial e com a
realização de concursos. O Pro-
grama Prevenir, que consta no
nosso Plano de Governo, prevê a
criação de protocolos que garan-
tam a realização de um check-up
anual para cidadãos das mais di-
versas faixas etárias na data do seu
aniversário, iniciativa que vai pre-
venir possíveis doenças futuras
dando mais segurança e qualida-
de de vida para nossa população.

P - Quais medidas você
pretende adotar para me-
lhorar a segurança públi-
ca na cidade?

R - A segurança pública em
Piracicaba é muito boa! Fomos in-
clusive apontados pelo 2º ano con-
secutivo como a cidade Mais Se-
gura do Estado de São Paulo, den-
tre aquelas com população entre
200 e 500 mil habitantes. A pro-
posta é dar continuidade as mes-
mas estratégias desenvolvidas até
aqui, com destaque para a ampli-
ação do sistema de câmeras de

segurança em prédios públicos e
nas principais vias do trânsito,
que serão monitoradas pelo Cen-
tro de Inteligência Integrada, por
meio de uma equipe terceirizada
no Centro Cívico. Assim garanti-
remos um monitoramento rápi-
do na identificação de ocorrên-
cias e tomada de decisões diante
episódios de qualquer natureza.

P - Como você vê a rela-
ção entre a prefeitura e as
forças de segurança (polícia
militar e guarda municipal)?

R - A parceria entre todas as
forças de segurança pública em
Piracicaba tem sido exemplar e
servido como parâmetro para
outros municípios.  Neste senti-
do as reuniões do Comuse (Con-
selho Municipal de Segurança),
coordenadas pelas Prefeitura,
tem sido fundamentais para a
troca de informações e serviços
de inteligência, para que a crimi-
nalidade não aumente. Neste ce-
nário destaco também a atuação
do Funseg (Fundo de Segurança
em Piracicaba), que promove a ar-
recadação de fundos para a aqui-
sição de produtos e serviços jun-
to as corporações que trabalham
pela segurança em Piracicaba.

NOTA DA REDAÇÃO
Além do prefeito Luciano Al-
meida (PP), foram entrevista-
dos os candidatos Professo-
ra Bebel (PT), Barjas Negri
(PSDB), Alex Madureira (PL),
faltando os candidatos Heli-
nho Zanatta (PSD), Paulo
Campos (Podemos), Edvaldo
Brito (Avante) e Vinicius Bena
(PCB). A todos, foram envia-
das as devidas perguntas.

O horário eleitoral gratuito no
rádio e na TV para o 1º turno das
Eleições Municipais 2024 começa
nesta sexta (30) e termina em 3 de
outubro. As campanhas para pre-
feito e vice-prefeito ocuparão 20
minutos em rede por dia, no rádio
e na televisão, divididos em dois
blocos de 10 minutos cada, de se-
gunda a sábado. Além disso, have-
rá a veiculação de 70 minutos diá-
rios em inserções de até 1 minuto,
inclusive aos domingos, para os
cargos de prefeito e vereador. A le-
gislação não prevê tempo em ca-
deia para a eleição de vereador.

A propaganda em bloco será
veiculada no rádio das 7h às 7h10
e das 12h às 12h10. Na televisão,
os programas serão exibidos das
13h às 13h10 e das 20h30 às
20h40. As inserções serão veicu-
ladas entre 5h e meia-noite, na
proporção de 60% (42 minutos)
para o cargo de prefeito e 40% (28
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Horário eleitoral no rádio e na
TV começa nesta sexta (30)

minutos) para o de vereador. A
distribuição das inserções será fei-
ta em três faixas de horário: 5h às
11h; 11h às 18h e 18h às 24h.

Na página Eleições 2024 do
Tribunal Regional Eleitoral de São
Paulo (TRE-SP), ao acessar a aba
propaganda eleitoral, é possível con-
sultar a distribuição do tempo para
os cargos em disputa, o número
de inserções e a programação por
dia, entre outras informações.

O primeiro turno das eleições
será em 6 de outubro. Já o segun-
do turno, se houver, ocorrerá no
dia 27 de outubro, nas cidades
com mais de 200 mil eleitores em
que a candidata ou candidato
mais votado à prefeitura não te-
nha atingido a maioria absoluta,
ou seja, metade mais um dos vo-
tos válidos (excluídos brancos e
nulos). Para o 2º turno, a propa-
ganda no rádio e na TV será vei-
culada entre 11 e 25 de outubro.
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Organizações da Sociedade Civil podem se inscrever para conselho
A Secretaria de Meio Ambi-

ente, Infraestrutura e Logística
(Semil) publicou edital para a
convocação de representantes de
organizações da sociedade civil
para compor o Conselho Estadu-
al de Mudanças Climáticas
(CEMC). O chamamento é com-
plementar ao publicado em 16 de
maio pelo Diário Oficial do Esta-
do e visa ampliar a possibilidade
de mais inscritos para a seleção.

De caráter consultivo e com-
posição tripartite, com repre-
sentantes do governo, dos mu-
nicípios e da sociedade, o CEMC
tem como principais atribuições
acompanhar e expedir recomen-
dações sobre a implementação
das medidas previstas na Políti-
ca Estadual de Mudanças Climá-
ticas (Pemc) e fomentar, junto à
sociedade civil, a discussão so-
bre o tema, a necessidade de con-
servação da diversidade biológi-
ca e o atendimento dos Objeti-
vos de Desenvolvimento Susten-
tável (ODS), previstos pela ONU.

Esse edital, publicado no DOE
dia 23 de agosto, abre chamamen-
to para dois representantes de or-
ganizações socioambientais com
atuação na área de mudanças cli-
máticas e dois respectivos suplentes
para integrar o conselho, com man-
dato de dois anos, podendo ser pror-
rogado por igual período. Esses re-
presentantes terão a finalidade de
acompanhar a implementação do
Pemc e monitorar sua execução.

O chamamento destina-se a
instituições que ainda não se ins-
creveram na primeira vez que o
edital foi publicado. Segundo a as-
sessora de Mudanças Climáticas e
Sustentabilidade da Semil, Carina
Dolabella Pereira, as dez entidades
que fizeram inscrições anterior-
mente e já apresentaram a docu-
mentação necessária são conside-
radas habilitadas ao segundo cha-
mamento. “Representantes dessas
entidades e de outras que venham
a ser habilitadas neste segundo
momento participarão do processo
de seleção, que se dará por meio de

eleição entre eles”, explicou. Uma
reunião de eleição entre os habili-
tados inscritos será promovida em
até 30 dias contados a partir do
encerramento das inscrições. As
entidades habilitadas são: Institu-
to Conservação Costeira, Associa-
ção Guarujá Viva, Seção São Paulo
da Ordem dos Advogados do Bra-
sil, Fundação de Apoio à Pesquisa
Agrícola Sociedade Rural Brasilei-
ra, Grupo de Aplicação Interdisci-
plinar à Aprendizagem, Sindicato
das Empresas de Transportes de
Carga de São Paulo e Região, Asso-
ciação do Sudoeste Paulista de Ir-
rigantes e Plantio na Palha, Insti-
tuto de Pesquisas em Ecologia Hu-
mana, Associação Global de Desen-
volvimento Sustentável e Associa-
ção dos Engenheiros da Sabesp.

O conselho será formado por
dezoito membros titulares e res-
pectivos suplentes, sendo seis re-
presentantes de órgãos e entida-
des governamentais (Casa Civil;
Meio Ambiente, Infraestrutura e
Logística; Desenvolvimento Eco-

nômico; Ciência, Tecnologia e
Inovação; Agricultura e Abaste-
cimento; e Transportes Metropo-
litanos), seis representantes de
municípios (dois da Associação
Nacional de Municípios e Meio
Ambiente - ANAMMA - dois da
Região Metropolitana e dois da
Região Metropolitana da Baixa-
da Santista) e seis da sociedade
civil (dois representantes de uma
organização socioambiental com
atuação na área de mudanças cli-
máticas – objeto do Edital; dois
de universidades públicas paulis-
tas e dois da Federação das In-
dústrias do Estado de São Paulo
– Fiesp). As funções de conselhei-
ro não são remuneradas, dado o
relevante interesse público.

O edital permanecerá aberto
até 20 de setembro. O conselho é
previsto no artigo 29 da Política
Estadual de Mudanças Climáticas
– PEMC (Lei Estadual nº 13.798,
de 9 de novembro de 2009), regu-
lamentada pelo Decreto nº
68.308, de 16 de janeiro de 2024.
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3. Terapia de Grupo: Parti-
cipar de grupos de apoio, como
os Anônimos Sexualmente
Compulsivos, pode ser benéfi-
co. Esses grupos oferecem um
espaço seguro para comparti-
lhar experiências e receber apoio
de outras pessoas que enfren-
tam desafios semelhantes.

COMPORTAMENTOS
PREVENTIVOS - Embora os
transtornos sexuais possam
ter componentes biológicos e
psicológicos complexos, alguns
comportamentos podem aju-
dar a prevenir o desenvolvi-
mento desses problemas:

1. Autoconsciência: Man-
ter um diálogo aberto consigo
mesmo sobre seus desejos e im-
pulsos sexuais é crucial. Reco-
nhecer quando esses sentimen-
tos começam a interferir na vida
cotidiana pode ser o primeiro
passo para buscar ajuda.

2. Limites Saudáveis: Es-
tabelecer limites claros em re-
lação ao comportamento se-
xual, tanto na vida pessoal
quanto em interações online,
pode ajudar a evitar o desen-
volvimento de compulsões.

3. Vida Equilibrada: Uma
rotina equilibrada que inclui
atividades físicas, hobbies, in-
terações sociais saudáveis e
práticas de relaxamento pode
reduzir o estresse e a ansieda-
de, fatores que muitas vezes
contribuem para o comporta-
mento sexual compulsivo.

4. Educação Sexual: A edu-
cação sexual adequada e contí-
nua pode fornecer o conheci-
mento necessário para enten-
der a sexualidade de forma sau-
dável, reconhecendo e respeitan-
do os limites próprios e alheios.

O apetite sexual excessivo,
quando não gerenciado, pode se
transformar em um transtorno
que afeta gravemente a vida do
indivíduo. Reconhecer os sinais
de alerta, buscar tratamento ade-
quado e adotar comportamentos
preventivos são passos essenciais
para lidar com essa questão. A
sexualidade deve ser uma parte
saudável da vida, não uma fonte
de sofrimento. Buscar ajuda e fa-
lar abertamente sobre o tema é
fundamental para manter o bem-
estar emocional e psicológico.

Paulo Soares, presidente do Caphiv
(Centro de Apoio ao HIV/Aids e Heptatites Virais)

O desejo sexual é uma par-
 te natural e saudável da
vida humana, mas quan-

do esse apetite se torna despro-
porcional, ele pode se transfor-
mar em um transtorno que afe-
ta a qualidade de vida de quem o
enfrenta. Entender os diferentes
tipos de transtornos relaciona-
dos ao desejo sexual excessivo,
bem como os tratamentos dispo-
níveis e as práticas preventivas, é
essencial para abordar essa ques-
tão com seriedade e compaixão.

TRANSTORNOS LIGA-
DOS AO DESEJO SEXUAL
- Entre os transtornos relacio-
nados ao apetite sexual desre-
gulado, destacam-se dois prin-
cipais: a hipersexualidade e o
transtorno compulsivo sexual.

1. Hipersexualidade: Tam-
bém conhecida como desejo se-
xual hiperativo, a hipersexua-
lidade caracteriza-se por uma
obsessão com pensamentos, im-
pulsos ou comportamentos se-
xuais que se tornam difíceis de
controlar. As pessoas afetadas
por este transtorno frequente-
mente buscam gratificação se-
xual de forma repetitiva, mui-
tas vezes ignorando as conse-
quências negativas para sua
vida pessoal e profissional.

2. Transtorno Compulsivo
Sexual: Este transtorno é reco-
nhecido pelo comportamento
sexual compulsivo, onde o in-
divíduo se envolve em ativida-
des sexuais de forma repetitiva
e obsessiva, mesmo quando tais
atividades causam prejuízo sig-
nificativo à sua saúde, relacio-
namentos e trabalho. A pessoa
pode sentir-se incapaz de pa-
rar ou controlar seus impul-
sos sexuais, mesmo que o com-
portamento cause sofrimento.

TRATAMENTOS PSI-
QUIÁTRICOS E PSICOLÓ-
GICOS - O tratamento para
transtornos ligados ao apetite se-
xual excessivo geralmente envol-
ve uma combinação de interven-
ções psiquiátricas e psicológicas.

1. Psicoterapia: A terapia
cognitivo-comportamental (TCC)
é uma abordagem amplamente
utilizada para tratar transtornos
compulsivos, incluindo o desejo
sexual excessivo. A TCC ajuda os
pacientes a identificar padrões
de pensamento negativos e a de-
senvolver estratégias para modi-
ficar esses pensamentos e os
comportamentos associados.

2. Medicamentos: Em al-
guns casos, os psiquiatras podem
prescrever medicamentos que
ajudam a controlar os impulsos
sexuais. Antidepressivos, estabi-
lizadores de humor e antagonis-
tas de andrógenos são algumas
das opções que podem ser consi-
deradas, dependendo das neces-
sidades específicas do paciente.
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Bancos com publicidade, marcas de um tempo Casa Standard, da família Perina, comércio de aparelho de TV

Casa Três Irmãos, família Sturion, tradicional no ramo de móveis Netos de Jaime Rosenthal sintetizam a recordação da praça

Fotos: Elisabete Bortolin
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A praça, o banco, o mesmo jardim...
Memórias do Largo do Bom Jesus

Adolpho Queiroz

Dia desses, com o carro esta-
cionado em frente ao Largo do
Bom Jesus, comecei a ler, lá de
longe, o nome gravado no banco
que estava mais próximo. “Casa
standard”, de Perina e filhos. O
impacto despertou minha aten-
ção, afinal essa antiga loja não
existia há muito tempo. Era loca-
lizada na Rua Governador e ven-
dia materiais eletro eletrônicos.

Sai do carro e deparei-me
com o banco ao lado, “Ao Sobra-
dinho”, armazém de meu tio Or-
lando, na Moraes com a Viscon-
de, lá no bairro Alto. Debaixo da
casa em que nasci, funcionava o
armazém de meu tio, que ven-
dia, segundo constam em docu-
mentos do IHGP, “legumes, do-
ces, fumo de corda, latarias, pa-
nelas de alumínio e, em especial,
arroz, feijão e açúcar a granel.”

Fui mais adiante e me deparei
com a Móveis Rosenthal, Presiden-
te, de Pedro Rosenthal, que fabri-
cava e vendia móveis, também na
Rua Governador. que segundo o
neto Daniel Rosenthal, então pre-
sidente do IPPLAP, Instituto de
Planejamento da Prefeitura, era
um dos maiores estabelecimentos
comerciais daquele período.

Fui lendo vagarosamente
cada um dos vários bancos por lá.
Quase 20. Com seus telefones de
quatro dígitos, e informações com
os nomes dos empreendimentos,

algumas das suas características,
localização e os telefones da época.

Tentei fazer os cálculos de há
quantos anos eles estavam instala-
dos por lá. E a conjecturar de quan-
tas conversas, namoros, bate pa-
pos eles presenciaram, provavel-
mente nos últimos 50 anos.

Fui pesquisar no livro do ami-
go Luiz Nascimento, sobre as me-
mórias dos largos do Bairro Alto e
lá encontrei   a informação de que
a igreja do Bom Jesus tinha se ins-
talado por lá em 1919. Ela substi-
tuiu outra capela que havia um
pouco mais abaixo, no Largo da
santa Cruz. E noutro capítulo da
mesma obra, nomes famosos que
figuraram no comércio do meu bair-
ro de nascimento: o magazine Ao
Zequita, as Rações Ceres, o Bar Cru-
zeiro, a Retifica Romano, a Padaria
Bom Jesus, entre outros estabeleci-
mentos, mostrados entre fotos e
anúncios de jornais da época.

Havia também o banco da Ca-
misaria Kraide, que começou como
loja, virou fábrica e, sob a lideran-
ça dos irmãos Fued e Nagib Krai-
de, fizeram história no comércio
local pela qualidade dos produ-
tos e liderança junto ao meio co-
mercial e empresarial da cidade.

ANÁLISE TÉCNICA – Se-
gundo o professor Vitor Kraide,
Doutor em Comunicação pela
ECA-USP, professor da PUC Cam-
pinas. Que nos concedeu breve
parecer técnico sobre este tema.

P  —  V o c ê  c o n h e c i a

essa ação de marketing
no Bom Jesus?

R — Não conhecia, infelizmen-
te eu nunca havia reparo nesse ban-
co com a propaganda da loja Krai-
de. Mas, fiquei muito feliz em sa-
ber da existência e da lembrança
ao nome da família. Os “Kraides”
tem muita relação com a Igreja do
Bom Jesus, meu avô Antonio Jor-
ge Kraide nos contava que ele
acompanhou a chegada das partes
da imagem de Cristo com os bra-
ços abertos e a montagem no alto
da torre principal da igreja.

P — Como explicar uma
ação que já dura pelo me-
nos 50 anos?

R — Acredito que tenha sido
uma ação “sem prazo de validade”,
ou seja, o banco da praça deve ter
sido colocado com recursos doados
pela loja Kraide e a propaganda com
a marca permanece no local como
retribuição pelo apoio, enquanto
durar o banco e o escrito nele. É um
belo exemplo de durabilidade de um
produto e simboliza também a força
de uma marca, mesmo a loja tendo
encerrado suas atividades, a lem-
brança do nome permanece.  

P — Os anúncios ain-
da não produtivos ou fi-
cou apenas uma questão
de memória da cidade lá
no bairro Alto?

R — Pelo fato de a loja não
existir mais já faz algum tempo,

penso que o escrito no banco ser-
ve com uma importante lembran-
ça e memória da relação das pes-
soas com um ponto histórico, cul-
tural e religioso relevante da ci-
dade, especialmente do vínculo
da família com o Bairro Alto.

P — Como a propagan-
da e o marketing avaliam
essa praça?

R — Uma praça é um espaço
de circulação e de permanência das
pessoas, esses locais ficam mais ati-
vos conforme os atrativos que ofe-
rece. No caso, uma igreja é um im-
portante obra do ponto de vista
arquitetônico e de socialização.
Neste sentido, um elemento do
mobiliário urbano, como um ban-
co de praça de cimento, por exem-
plo, pode servir como um suporte
ou uma interface muito eficaz
para receber, transmitir e regis-
trar uma ideia, uma mensagem ou
mesmo uma marca como forma de
propaganda e ação de marketing.

CONSULTA — No link
abaixo o leitor poderá consul-
tar o site do IHGP e lá encon-
trar, entre outros, o livro de
memórias de Luiz Nascimento.

http://www.ihgp.org.br/ wp-
content/uploads/2014/09/
MEMORIAS-DO-BAIRRO-ALTO.pdf

———
Adolpho Queiroz, pro-
fessor universitário, es-
critor, jornalista, dou-
tor em Comunicação

FALECIMENTOS

ASSINE E ANUNCIE:
2105-8555

FALECIMENTOS
SRA. MAICIRA DE ANGELO SI-
MÃO faleceu anteontem, nesta ci-
dade, contava 62 anos, filha dos
finados Sr. Paulino de Angelo e da
Sra. Ana Rita Ribeiro de Angelo, era
casada com o Sr. Miguel Simão; dei-
xa o filho: Rui Cleber Simão. Deixa
demais familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado ontem, ten-
do saído o féretro às 15h00 da sala
“01” do Velório do Cemitério Munici-
pal da Vila Rezende, para a referi-
da necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. TEREZINHA CASSIMIRO DA
SILVA faleceu ontem, nesta cida-
de, contava 49 anos, filha do Sr.
Jose Ivan Cassimiro e da Sra. Ma-
ria Rosa da Silva, falecida; deixa
os filhos: Tiago Cassimiro dos
Santos; Tarcisio Cassimiro dos
Santos e Allan Cassimiro dos San-
tos. Deixa demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi re-
alizado ontem, tendo saído o fé-
retro às 17h00 da sala “02” do
Velório do Cemitério Municipal da
Vila Rezende, para a referida ne-
crópole. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. BENEDITO LUIZ DA FONSECA
faleceu anteontem, na cidade de

Charqueada – SP, contava 72 anos,
filho dos finados Sr. João Luiz da
Fonseca e da Sra. Belmira Joaqui-
na da Silva, era viúvo da Sra. Maria
Aparecida Miqueloto da Fonseca;
deixa os filhos: Valdriana Fonseca
Aragão, casada com o Sr. Agenor
Aragão; Valdinei da Fonseca, ca-
sado com a Sra. Adriana da Rocha
Fonseca; Valdenir da Fonseca e
Evandro Luiz da Fonseca. Deixa
netos, demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às 16h30
do Velório do Cemitério Municipal da
cidade de Charqueada – SP, para a
referida necrópole. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. JOICE DA SILVA LEITE fa-
leceu ontem, na cidade de Mogi
Guaçu/SP, contava 28 anos, filha
do Sr. Francisco Pereira Cavalcan-
te e da Sra. Dulce Helena da Silva,
era casada com o Sr. Douglas Lei-
te Silverio da Silva; deixa o filho:
Yuri da Silva Souza. Deixa irmãos,
demais familiares e amigos. Seu
sepultamento será realizado hoje,
saindo o féretro às 10h30 da sala
“02” do Velório do Cemitério Muni-
cipal da Vila Rezende, para a refe-
rida necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. EDSON APARECIDO CONCEI-
ÇÃO (TOÉ DO PALMEIRÃO) fale-
ceu anteontem na cidade de Piraci-
caba, aos 61 anos de idade e era
casado com a Sra. Ivani Oliveira
Conceição. Era filho do Sr. Antonio
Jose Conceição e da Sra. Bene-
dicta Raymundo Conceição, faleci-
dos. Deixa os filhos: Felipe Edson
de Oliveira Conceição, Andreia Ca-
rolina Oliveira Conceição, Adriele
Karine de Oliveira Conceição. Dei-
xa netos, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-se
ontem as 14:00 horas, saindo a
urna mortuária do Velório da Sau-
dade  – Sala 7, seguindo para o
Cemitério da Saudade. À família e
amigos enlutados os sentimentos
e pesar do Grupo Bom Jesus.

SR. LUIZ SVAZATTE PRIMO fale-
ceu anteontem na cidade de Piraci-
caba, aos 86 anos de idade era vi-
úvo da Sra. Antonia Pedro Svazat-
te, era filho dos finados Sr. Hegino
Svazatte e da Sra. Rosa Galante.
Deixou os filhos: Marlene Svazatte
Messa casada com Jair Paschoala-
to Messa; Denilson Svazatte casa-
do com Roseli Aparecida Svazatte.
Deixa ainda netos, bisnetos e de-
mais familiares. O seu sepultamen-
to deu-se ontem às 14:00hs, sain-
do a urna mortuária da Residência
sito a Rua Cardeal Aloisios Stepi-
nac, 237 – Santa Terezinha, seguin-
do para o Cemitério Municipal de
São Pedro. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais

SR. PEDRO BRASILIO ESTEFANI
faleceu anteontem na cidade de Rio
das Pedras, aos 77 anos de idade
era casado com a Sra. Irene de Lur-
des Ribeiro Estefani, era filho dos

finados Sr. Antonio Estefani e da Sra.
Anesia Marchesin Estefani. Deixou
os filhos: Eduardo Estefani; Marlene
Ribeiro Estefani; Marli Regina Este-
fani. Deixa ainda netos, bisnetos e
demais familiares. O seu sepultamen-
to deu-se ontem as 15:00hs, saindo
a urna mortuária do Velório Municipal,
seguindo para o Cemitério Municipal
de Rio das Pedras. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. LUZIA MARIA DE SOUZA fa-
leceu anteontem na cidade de Pira-
cicaba, aos 78 anos de idade e era
viúva do Sr. Daniel Marques de Al-
meida. Era filha dos finados Sr. José
de Souza e da Sra. Florencia de
Jesus. Deixou os filhos: Antonio de
Souza Almeida; Maria de Souza Vi-
ana; Vanderlei de Souza Almeida;
Gilderlei de Souza Almeida; Cristia-
no de Souza Almeida; Normaci Ma-
ria de Almeida; Neuraci Maria de Al-
meida; Cristina de Souza Almeida;
Neuraildes Maria de Almeida; Domin-
gos de Souza Almeida. Deixa ainda
a irmã: Francisca Maria de Jesus,
netos, bisnetos e demais familia-
res. O seu sepultamento deu-se
ontem as 17:00hs, saindo a urna
mortuária do Velório Municipal de
Vila Rezende sala-03, seguindo
para o Cemitério Municipal de Vila
Rezende. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. ABEL FRANCISCO TEODORO
faleceu anteontem na cidade de Pi-
racicaba, aos 77 anos de idade e
era casado com a Sra. Sueli Maria
Torrezan Teodoro. Era filho do Sr.
Lazaro Teodoro e da Sra. Luiza
Maria de Lourdes, falecidos. Deixa
os filhos: Elaine Cristina Teodoro

Zamborlini casada com Alfredo Zam-
borlini Junior, Alexandre Fernando
Teodoro, falecido. Deixa 4 netos, 1
bisneto, demais parentes e amigos.
O seu sepultamento deu-se ontem as
14:00 horas, saindo a urna mortuária
do Velório no Parque da Ressurrei-
ção – Sala A, seguindo para o Cemi-
tério Parque da Ressurreição. À fa-
mília e amigos enlutados os sentimen-
tos e pesar do Grupo Bom Jesus.

SR. LEONARDO AFONSO faleceu
ontem na cidade de Piracicaba, aos
80 anos de idade e era filho do Sr.
Erciliano Afonso e da Sra. Concei-
ção Maria Afonso, falecidos. Dei-
xa demais parentes e amigos. O
seu sepultamento dar-se-á hoje às
10:00 horas, saindo a urna mortu-
ária do Velório Municipal de Vila
Rezende – Sala 03, seguindo para
o Cemitério Municipal de Vila Re-
zende. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. PAULO MARTINS faleceu on-
tem na cidade de Piracicaba, aos

75 anos de idade e era filho do Sr.
Julio Correa Martins e da Sra. Agos-
tinha Arauin Martins, falecidos. Dei-
xa os filhos: Ricardo Fleck Martins,
Bruno Martins, Carolina Kirschner
Martins, Gustavo Fernandes Fabbre
e Natalia Fernandes Fabbre. Deixa
netos, bisneta, demais parentes e
amigos. O seu sepultamento dar-se-
á hoje às 10:30 horas, saindo a urna
mortuária do Velório do Cemitério
Parque da Ressurreição – Sala “A”,
seguindo para o Cemitério Parque da
Ressurreição. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

MENINA HELENA VITORIA faleceu
ontem na cidade de Piracicaba e
era filha do Sr. Wanderson de Je-
sus Souza e da Sra. Giovana da
Silva. Deixa parentes e amigos. O
seu corpo foi transladado para a
cidade de Charqueada e o seu se-
pultamento dar-se-á hoje às 09:00
horas no Cemitério Municipal de
Charqueada. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.



A Tribuna Piracicabana
Quinta-feira, 29 de agosto de 2024 A15

PPPPPRAÇARAÇARAÇARAÇARAÇA     DDDDDAAAAA M M M M MAAAAATRIZTRIZTRIZTRIZTRIZ

Ação conscientiza
sobre incêndios

Após uma semana marcada
por um aumento nos focos de in-
cêndio em várias regiões do Bra-
sil, a cidade de Rio das Pedras re-
alizou uma ação de conscientiza-
ção sobre a importância da pre-
servação ambiental e a prevenção
de incêndios. A iniciativa, organi-
zada em parceria entre o poder
público e usinas, ocorreu na rua
principal da cidade. Em frente à

Divulgação

A iniciativa ocorreu na rua principal da cidade

Igreja Matriz, foram expostos veí-
culos como caminhonetes e cami-
nhões-pipa, acompanhados de
mensagens sobre a importância do
combate aos incêndios. Voluntá-
rios participaram da ação, abor-
dando motoristas para conversar
brevemente sobre o tema e distri-
buindo panfletos explicativos so-
bre como prevenir incêndios e agir
em caso de fogo em áreas rurais.

O Portal de Entrada Pilé De-
gaspari, um dos principais símbo-
los de Rio das Pedras, está pas-
sando por um processo de revita-
lização. A área ao redor do portal,
que frequentemente recebe manu-
tenção como corte de grama e poda
de árvores, agora está recebendo
também uma atualização das fo-
tos que revestem a estrutura.

Anteriormente decorado
com fotos antigas, o portal será
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Portal de Entrada
passa por revitalização

Divulgação

Previsão é que o trabalho de revitalização dure cerca de três semanas

agora revestido com imagens atu-
ais que retratam pontos da cida-
de e momentos do cotidiano em
Rio das Pedras. Diversos fotógra-
fos locais foram convidados a
contribuir com suas imagens,
transformando o portal em uma
galeria de fotos ao ar livre. A pre-
visão é que o trabalho de revitali-
zação dure cerca de três semanas.
As novas imagens já começaram
a modificar a aparência do local.

A supervisão escolar e os ges-
tores da Rede Municipal reali-
zaram uma reunião para dis-
cutir orientações sobre a for-
mação de classes e matrícu-
las para o ano letivo de 2025.
O encontro abordou a entrada
de novos alunos no sistema de

ensino, assim como a transi-
ção de alunos das creches e
escolas infantis para o ensino
fundamental. O objetivo é ante-
cipar as necessidades de alo-
cação dos alunos, buscando
direcioná-los para as escolas
mais próximas e adequadas.

PLANEJAMENTO

Divulgação

O ginásio de esportes do
espaço Poliesportivo pas-
sou por reformas recente-
mente. As obras incluíram a
reforma dos banhei ros e
vestiários, que agora con-
tam com chuveiros elétricos
e nova iluminação. A estru-
tura  também passou por

pintura, instalação de ilumi-
nação de LED e consertos
em pontos específicos. O gi-
násio é utilizado tanto pela
população quanto pelos alu-
nos das escolas Ivani lde
Betiol e Elias Salles para ati-
vidades de educação física
durante os períodos de aula.

REFORMAS NO GINÁSIO

Divulgação

O Centro Pedagógico rece-
beu alunos de diversas esco-
las para uma apresentação
de teatro voltada à conscien-
tização sobre questões am-
bientais. A trupe de teatro
abordou temas como econo-

mia de água, uso consciente
da eletricidade e descarte
adequado de lixo, utilizando
uma abordagem lúdica. Além
de assistirem à peça, as cri-
anças também foram recep-
cionadas com um lanche.

TEMAS AMBIENTAIS

Divulgação

VENDO
Sítio 50.000 m2 em

São Pedro, próximo a
cidade, nascente,
córrego, energia,

vista para a Serra de
São Pedro. Docum.

ok. R$ 585.000.
Luiz (11) 9999-88701

VENDE LOTE V.
MONTEIRO próximo
padaria sta Isabel,
medindo 7.50 x 25
total 187 metros........
PREÇO $190 MIL.
Aceito carro até $50
mil. Tratar  DIRETO
P R O P R I E T Á R I O
974109813.

Peugeot 208 Ac-
tive 2022 prata 6
marcha automáti-
co com 27.000 km
único dono na ga-
rantia tratar cel
(19) 9.9781-3300

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Ve-
lhinhos de Piracicaba. Chalés e
Flats. Estuda permuta com imóvel.
Fone e Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19 998963876.
------------------------------------------

ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
KITNET EM SANTOS - Embaré, 50
ms da praia, vende tratar 19 9
9655 2367.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------

COROLLA BRANCO PÉROLA 2018,
flex, GLI Upper - R$ 89.900,00. Fa-
lar com Luciana 19 99310-3915.
------------------------------------------
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Alunos participam de projeto
sobre empreendedorismo
Os estudantes participaram de todas as etapas, desde o plantio
de alface na horta da escola até o fechamento das vendas

Na quarta-feira (28), os alu-
nos do 5º ano da escola Maria
Apparecida, localizada no Bairro
Vitório Cezarino, realizaram uma
venda de saladas como parte de um
projeto voltado para o aprendiza-
do de sustentabilidade e empreen-
dedorismo. Os estudantes partici-
param de todas as etapas, desde o
plantio de alface na horta da esco-
la até o fechamento das vendas.

Durante a atividade, os alu-
nos aprenderam a adquirir in-
sumos, embalar e preparar os
produtos, desenvolver estratégi-
as de marketing e controlar o cai-
xa e o volume de vendas. O evento
contou com a presença de secre-
tários municipais, coordenado-
ras da educação, diretoras, pro-
fessoras e as famílias dos alunos.

Os alunos do 5º ano da escola Maria Apparecida realizaram uma venda de saladas como
parte de um projeto voltado para o aprendizado de sustentabilidade e empreendedorismo
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Nas décadas de 1980 e 1990, o
Trio Rio das Pedras destacou-se na
cidade, participando de programas
de rádio e TV, lançando dois dis-
cos e realizando apresentações em
diversos locais. Quase 40 anos de-
pois, um documentário foi produzi-
do para resgatar essa trajetória, com
recursos da Lei Paulo Gustavo.

O projeto, liderado por Ernan-
des Campanholi, filho de um dos
integrantes do trio, foi apresenta-
do ao público no sábado (24). O
documentário incluiu fotos, tre-
chos de apresentações da época e
depoimentos de dois integrantes
do trio, além de declarações dos
filhos de integrantes já falecidos.

Após a exibição do documen-
tário, o Trio Rio das Pedras realizou
uma apresentação, com a participa-
ção de um músico convidado. Ao
final da noite, o trio foi convidado
pelo Secretário de Cultura da cida-
de para se apresentar na FIACOM,
prevista para o mês de setembro.
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Documentário é exibido ao público

Projeto foi apresentado ao público no sábado (24)
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